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Курьер новостей

Вандалы
самодеятельные… 

ВК О М С О М О Л Ь С К О М
ПАРКЕ СЕВАСТОПОЛЯ

12 июля неизвестные повалили
памятник маленькому Володе
Ульянову. «Сегодня утром по&
сетители обнаружили скульп&
туру сброшенной с постамента.
Рядом на асфальте мелом был
обведён силуэт, как это обычно
делают после смертельных
случаев», — написал вице&гу&
бернатор города Александр Ре&
шетников на своей странице в
«Фейсбуке». Власти Севасто&
поля заверяют, что осуждают
акт вандализма и призывают
горожан и туристов уважи&
тельно относиться к памятни&
кам. Слова&то правильные, а

поймать негодяев и наказать
их — слабо?

…и
профессиональные

ВМОСКОВСКОМ РАЙО&
НЕ ПЕРОВО, на месте

расстрела в 1905 году перов&
ских железнодорожников, со
стены дома по улице Плюще&
ва, 22, снята памятная доска.
Трагические события, которые
были на ней отображены, свя&
заны с карательной экспеди&
цией солдат Семёновского
полка по подавлению восста&
ния в 1905 году на Казанской
железной дороге. Бессудные
казни на станциях Перово,
Люберцы и на других окрест&
ных станциях запечатлели в

своих очерках писатель В.А.
Гиляровский и журналисты
того времени. Одной из малых
толик памяти об этой истории
была перовская мемориальная
доска. Местные жители тре&
буют её восстановления на
прежнем месте.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Адреса сопротивления

Палящий зной не
остановил коммунис�
тов Ростова�на�Дону
и Батайска, вышед�
ших на митинг в рам�
ках Всероссийской
акции «Антикапита�
лизм�2016», чтобы
заявить решитель�
ный протест наступ�
лению капитала на
права трудящихся,
против роста цен и
тарифов, а также
поддержать обману�
тых дольщиков, чис�
ло которых в области
не уменьшается, а,
напротив, растёт.

О ТКРЫЛ и вёл митинг
секретарь Ростовского
обкома КПРФ, руково�

дитель фракции КПРФ в обла�
стном Законодательном собра�
нии Е.И. Бессонов. Он заявил:
хватит повышать тарифы, хва�
тит перекладывать все трудно�
сти экономического кризиса
на плечи граждан. Правитель�
ство планирует сделать всю ав�
тодорогу М�4 платной. В горо�
де вводятся платные парковки.
Всё это ложится тяжёлым бре�
менем на трудящихся, при том,
что снизились реальные до�
ходы населения и реальная
зарплата. 

Проблемы обманутых доль�
щиков в своих выступлениях
подняли депутат Батайской го�

родской думы А.В. Деркунов,
представители обманутых
дольщиков А.Н. Ушкалов, А.В.
Романец, С.И. Гриневич, Н.А.
Мисюк и Э.Е. Соломина.

Секретарь Ростовского�на�
Дону горкома КПРФ, препо�
даватель колледжа А.В. Шакин
«пожалел» правительство, у
которого «пухнут мозги»: ка�
кие же ещё поборы с населе�
ния придумать, как же поглуб�
же залезть в народный карман.

Выход из этой ситуации только
один — по итогам выборов 18
сентября депутатов Государст�
венной думы седьмого созыва
сформировать Правительство
народного доверия, способное
воплотить в жизнь Антикри�
зисную программу КПРФ.

Участники митинга потребо�
вали отставки главы админист�
рации Ростова С.И. Горбаня, а
от руководства области — при�
нять необходимые меры для

недопущения сокращения ра�
ботников и зарплаты на пред�
приятиях города и области,
обеспечить возврат задолжен�
ности по зарплате. Обеспечить
выполнение обязательств пе�
ред участниками долевого
строительства, разработать
комплекс контрольных мер по
недопущению повторения по�
добных случаев впредь, как и
появления оказывающихся за�
тем незаконными многоквар�

тирных домов, за продажу ко�
торых застройщики успевают
получить деньги, оставляя
дольщиков без жилья. Потре�
бовали также от федеральных
властей заморозить тарифы на
услуги ЖКХ и энергоносители,
отмены платы за капремонт,
принять закон, ограничиваю�
щий рост цен на товары первой
необходимости и лекарства.

Участники митинга обрати�
лись ко всем жителям Ростов�
ской области: не будьте равно�
душны к своему будущему!

КПРФ предлагает выверен�
ную программу возрождения
страны. Это восстановление
экономического суверенитета
России в виде жёсткого контро�
ля над банками и валютными
операциями, национализация
минерально�сырьевой базы,
что позволит поднять доходы
бюджета с 13 до 20 трлн. рублей.
Возрождение русской деревни.
Отказ от НДС и в целом от на�
логовой системы, удушающей
малых и средних предпринима�
телей. Введение прогрессивно�
го налога на сверхбогатых по�
полнит казну более чем на 4,5
трлн. рублей. Эти и ряд других
неотложных мер буквально сту�
чатся в двери.

Предстоящие выборы в Госу�
дарственную думу ФС РФ —
это возможность для всех на�
родно�патриотических сил
сплотиться вокруг программы
возрождения России и завое�
вать парламентское большин�
ство, дабы созданное Прави�
тельство народного доверия
смогло реализовать на практи�
ке программу спасения страны.

Все вместе твёрдо скажем:
мы правы! Мы сможем!

Пресс&служба 
Ростовского&на&Дону

горкома КПРФ.

Коммунисты предлагают
программу возрождения

Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Страной востребован
новый курс!»

— Геннадий Андреевич,
встреча президента с лидерами
парламентских фракций прошла
в том числе по вашей инициати&
ве. Чем была вызвана её необхо&
димость?

— С президентом мы виде�
лись, когда возлагали цветы в
День памяти и скорби, в день
начала войны. Я сказал ему,
что ситуация обостряется,
кризис в стране усугубляется.
Правительство начало разра�
батывать новый бюджет, кото�
рый обязан ответить на все эти
вызовы.

И одновременно идёт уже
выборная кампания. Путин в
своём Послании прямо за�
явил, что надо провести выбо�
ры, которым бы доверяли
граждане. Также он выступил
в Государственной думе на це�
ремонии завершения её рабо�
ты и особо подчеркнул, что
очень важно заниматься не
«грязным» пиаром, а сопос�
тавлением программ, команд,
и это обеспечило бы полно�
ценный диалог.

Поэтому я настоял на том,
чтобы срочно провести встре�
чу. Появились признаки, что
правительством будет продол�
жен старый курс. И одновре�
менно начались всевозможные
«грязные» инсинуации в ходе
выборной кампании.

Президенту надо отдать
должное: встречу он собрал до�
вольно быстро. Впервые за по�
следнее время мы в течение
нескольких часов обсуждали
сложившуюся ситуацию. И
президент выступил, и предсе�
датель Госдумы Сергей На�
рышкин. Я подробно охарак�
теризовал обстановку, выска�

зал предложения, представил
нашу программу вывода стра�
ны из кризиса. 

Отдельно была затронута
тема развития народных
предприятий. Я пригласил
всех присутствовавших посе�
тить общероссийский Совет
работников агропромышлен�
ного комплекса, который
пройдёт 25—26 июля в Рес�
публике Марий Эл на базе
совхоза «Звениговский». На�
помню, что это — великолеп�
ное предприятие, которое
стало одним из лучших не
только у нас в стране, но и в
Европе. На предстоящем фо�
руме мы рассмотрим пробле�
мы продовольственной безо�
пасности и секреты эффек�
тивной работы народных
предприятий даже в нынеш�
них непростых условиях, по�
делимся своим опытом.

Далее я представил нашу
программу «Образование для
всех», стратегию работы с мо�
лодёжью, деятельность спор�
тивного клуба КПРФ. В своё
время президент поддержал
выделение гранта нашему
клубу. У нас сегодня около
сотни команд, мы стали чем�
пионами среди молодёжи в
российской суперлиге. Наши
взрослые футболисты выигра�
ли кубок Москвы по мини�
футболу. 

Так что разговор состоялся
очень обстоятельный. И обмен
мнениями, считаю, был ис�
ключительно полезен. 

— На агрессивную политику
НАТО Россия ответила своими
контрпредложениями. В чём они
заключаются? И обсуждались
ли они в ходе встречи? 

— Железный каток НАТО
продолжает надвигаться на на�
шу страну. Государства и тер�
ритории, которые мы осво�
бождали от фашистов, подчи�
нены военным интересам аль�
янса. В Румынии создан пози�
ционный район противоракет�
ной обороны. Прошли круп�
ные военные учения. Тридцать
с лишним тысяч вояк трениро�
вались у наших границ: амери�
канцы, англичане, немцы,
прибалты и впервые финны и
шведы.

Так что существует угроза аг�
рессии, и это прямая опас�
ность для России. Нам надо
принимать экстренные меры.
Шагов было сделано много, и
мы их активно поддерживали.
Теперь уже прошлый состав
Думы принял соответствую�
щие законы о безопасности, о
поддержке оборонного заказа,
о развитии наших производств
и предприятий.

Обсудили эту тему во всех
деталях, потому что нам нель�
зя отставать в научно�техни�
ческом прогрессе. Я подробно
объяснил, что невозможно
решать проблемы безопасно�
сти и выхода из кризиса без
соответствующих вложений в
новые супертехнологии, в на�
учно�технический прогресс, в
образование и науку. Ещё ни�
кому не удавалось провести
модернизацию и обеспечить
надёжную безопасность, не
вкладывая минимум 7 про�
центов бюджета в науку и
столько же — в образование.
Я настаивал на том, чтобы но�
вый бюджет максимально это
учитывал. 

То, что планирует выделять
Медведев со своим прави�
тельством, в два�три раза
меньше. Это подрывает безо�
пасность государства. А на�
товцы признают только силу.
Будем слабыми — и дальше
будут душить, обкладывать со
всех сторон.

(Окончание на 2&й стр.)

Е ЩЁ НЕ ТАК ДАВНО те�
леэкраны были перепол�
нены рекламой водки, по�

ка ей не поставили заслон. Толь�
ко и его обошли, подключив ки�
но� и шоу�бизнес. Не счесть
фильмов и телепередач, впря�
мую и завуалированно романти�
зирующих пьянство, которые
профинансировали водочные
короли. Вспомните хотя бы
очень популярную серию, нача�
тую фильмом «Особенности на�
циональной охоты». Её до сих
пор крутят на основных телека�
налах по нескольку раз в год.

И все эти рекламные расхо�
ды окупаются сторицею. По
оценке лидера КПРФ Геннадия
Зюганова, водочные короли
кладут в свои карманы, «зара�
батывая» на людских пороках,
ежегодно 3,3 триллиона руб�
лей. Поэтому коммунисты в
своей предвыборной програм�
ме «Десять шагов к достойной
жизни» требуют немедленно
установить государственную
монополию на производство и
реализацию спиртсодержащей
продукции. Она позволит пе�
ренаправить триллионы рублей

из карманов этого жулья в бюд�
жет страны.

Кроме того, госмонополия
сможет остановить страшную
тенденцию последних лет, когда
тысячи людей гибнут от палёной
водки. Ведь наживаются на этих
смертях и других тяжёлых по�
следствиях не только произво�
дители отравы, разливающие её
по привлекательным бутылкам,
но и торговцы, связанные с этим
криминальным бизнесом. 

Это самое малое, что уже сего�
дня можно сделать. Если же к
власти придут ответственные
люди, заменив нынешних кор�
рупционеров и бездарей, то рас�
ширится и круг проблем, кото�
рые можно будет решить с помо�
щью такой монополии. И глав�
ная из них — массовое злоупо�
требление алкоголем.

По статистике Роспотребнад�
зора, ежегодно от алкоголя в
среднем гибнут 75,2 тысячи рос�
сиян. И это только прямые по�
тери, когда человек умирает сра�
зу после выпивки и необяза�
тельно от некачественного
спиртного. А от болезней, свя�
занных с алкоголизмом, смерт�

ность на порядок выше. До 72%
убийств и 42% самоубийств так�
же совершаются в состоянии ал�
когольного опьянения. 

Пьянство в определённой сте�
пени является индикатором со�
циального неблагополучия в об�
ществе. В то же время как всякая
социальная болезнь оно усили�
вает это неблагополучие. А зна�
чит, нужны определённые меры
для лечения этой болезни. Даже
без применения других мер эко�
номического, социального, по�
литического и идеологического
характера простейшие антиал�
когольные мероприятия дают
неплохой результат. Если взгля�
нуть на статистику потребления
алкоголя на душу населения в
РСФСР и РФ, это видно совер�
шенно отчётливо. 

Так, по данным Всемирной
организации здравоохранения,
при использовании мягких ан�
тиалкогольных мер (повыше�
ние цены на водку и ограниче�
ние времени её продажи) с
1970 по 1977 год в РСФСР шло
непрерывное снижение по�
требления алкоголя с 8,63 до
7,67 литра чистого спирта в год

на душу населения (по методи�
ке ВОЗ — в возрасте от 15 лет и
старше). Однако после отмены
этих мер оно вновь начало рас�
ти, достигнув 8,98 литра в 1984
году. Когда в 1985 году стали
применяться более решитель�
ные меры в борьбе с пьянст�
вом, потребление алкоголя на�
чало быстро снижаться, до�
стигнув в разгар антиалкоголь�
ной кампании в 1987 году
уровня душевого потребления
4,59 литра. При этом резко вы�
росли показатели здоровья на�
селения. 

Однако «рыночные реформы»
привели к тому, что в 1995 году
потребление алкоголя составля�
ло уже 11,22 литра спирта на ду�

шу населения. В 2007 году этот
показатель достиг 12,3 литра. 

Разумеется, в этой статистике
учитывался лишь легальный ал�
коголь — в целях сравнимости с
советским периодом. Если же
учесть и нелегально производи�
мую спиртсодержащую продук�
цию, то цифры будут совсем
другие. Например, по данным
Росстата, в 2009 году общее по�
требление алкоголя составляло
18 литров на душу населения
при легальном уровне производ�
ства 11,3 литра.

Вот почему коммунисты тре�
буют: пора покончить с водоч�
ной мафией в нашей стране!

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

К каким только приёмам не прибегают водочные короли, эти змеи�искусители,
чтобы завлечь в пьянство как можно больше людей, и прежде всего молодёжи!
Когда зайдёшь в водочный отдел любого магазина, глаза разбегаются от красивых
бутылок причудливой формы и зазывных этикеток, над которыми работали, по�ви�
димому, талантливые художники и дизайнеры, поставившие своё дарование на
службу распространению пьянства — этого страшного порока общества. 

Покончить с водочной мафиейО ТКРЫВАЯ ВСТРЕЧУ,
Николай Григорьевич вы�
сказал слова горячей под�

держки сотрудникам ВНИРО,
оказавшимся в тяжёлой ситуа�
ции из�за экономической поли�
тики власти и халатности руко�
водства НИИ. Отметив, что рыб�
ное хозяйство имеет важное зна�
чение для отечественной эконо�
мики, он выразил поддержку
борьбе сотрудников института за
его сохранение. 

Председатель институтского
комитета независимого проф�
союза ВНИРО А.Б. Ефимов по�
благодарил коллег, пришедших
в столь ранний час (встреча
проходила в половине девятого
утра) на встречу с депутатом и
не побоявшихся выразить своё
отношение к ситуации в НИИ
вопреки позиции администра�
ции института. 

Члены профсоюза с возму�
щением рассказывали о ситуа�
ции, сложившейся во ВНИРО
за два последних года. В ин�
ституте действует «крайне ту�
манный» механизм распреде�
ления средств, из�за чего воз�
никли проблемы с финанси�
рованием исследований и экс�
педиций. Налицо произвол в
отношении кадров: сокраще�
ны уже более 50 сотрудников,
в том числе квалифицирован�
ных, ведущие инженеры пере�
ведены на должность старших
с урезанием оплаты труда, за�
держивается выдача зарплаты,
некоторые сотрудники вы�

нуждены уходить в неоплачи�
ваемый отпуск...

Институтское начальство
либо игнорирует недовольство
трудящихся, либо отвечает от�
писками на жалобы сотрудни�
ков и заявления профсоюза.
По странному мнению адми�
нистрации, сложившаяся си�
туация не вредит трудовой дея�
тельности  института. Более
того, были попытки давления
на несогласных, вплоть до уг�
розы увольнения.

Последней каплей для проф�
союза стала начавшаяся в этом
году новая волна необоснован�
ных сокращений. Члены проф�
союза направляли письма с
просьбой остановить разруше�
ние института в Росрыболовст�
во и министерство сельского
хозяйства, но ответа не после�
довало. Тогда они и обратились
за помощью к депутатам Мос�
гордумы. На призыв откликну�
лась только фракция КПРФ,
что и позволило провести
встречу с депутатом�коммунис�
том Н.Г. Зубрилиным. Предсе�
датель профкома выразил на�
дежду, что хотя бы сейчас Рос�
рыболовство их услышит.

Спустя полчаса после начала
встречи к скверу подъехали две
машины с сотрудниками поли�
ции. Однако разогнать импро�
визированный митинг им по�
мешали законность данной
встречи и присутствие депутата
Мосгордумы. Выступления не
прерывались, а результатом

встречи стало принятие резо�
люции, подготовленной неза�
висимым профсоюзом НИИ.

Подвёл итоги встречи в обра�
щении к сотрудникам ВНИРО
депутат Зубрилин. Николай
Григорьевич отметил практи�
чески повсеместное наруше�
ние трудовых прав работодате�
лями, из�за чего ему приходит�
ся участвовать в подобных ак�
циях в последние месяцы по
3—4 раза в неделю. Депутат
подчеркнул, что никто не за�
щитит права рабочих, кроме их
самих. Смирение в отношени�
ях с работодателями, будь то
частный капитал или капита�
листическое государство, все�
гда приводит к потере рабочих
мест и ухудшению качества ра�
боты предприятий и организа�
ций. Поэтому надо не отмалчи�
ваться, нужно бороться за свои
права и единым коллективом
солидарно добиваться справед�
ливости. В Мосгордуме и в Го�
сударственной думе есть фрак�
ции КПРФ, а значит, есть де�
путаты, готовые отстаивать ин�
тересы наёмных работников
физического и умственного
труда. Депутат заявил, что чи�
новники, по вине которых
складываются подобные ситуа�
ции, должны понести наказа�
ние за своё бездействие. 

Под конец акции из здания
Федерального агентства по ры�
боловству поступило пригла�
шение для членов профсоюза и
представителя Московской го�
родской думы на встречу для
обсуждения вопроса. Благодаря
встрече с депутатом�коммунис�
том у работников профсоюза
ВНИРО появилась возмож�
ность отстаивать свои права на
федеральном уровне.

Георгий ФЕЩЕНОК.

Депутат помогает
защищать НИИ

Возле здания Федерального агентства по ры�
боловству прошла встреча работников профсою�
за Всероссийского научно�исследовательского
института рыбного хозяйства и океанографии
(ВНИРО) с депутатом Московской городской ду�
мы, членом Центральной контрольно�ревизион�
ной комиссии КПРФ Н.Г. Зубрилиным.

Комментарии

Попытка переворота в Турции
ПОПЫТКА переворота в

Турции вызвана амбици�
ями Реджепа Эрдогана и его
стремлением построить ис�
ламскую империю, заявил
«Интерфаксу» в субботу ли�
дер КПРФ Г.А. Зюганов. 

«Армия в Турции всегда защи�
щала светское государство. И те�
перь попытки Эрдогана снова
исламизировать государство,
построить империю натолкну�
лись на большие препятствия со
стороны военных», — сказал он.

Г.А. Зюганов отметил, что ны�
нешний переворот уже пятый с
1960�х годов.

По словам лидера КПРФ, в
Турции большое число недо�
вольных режимом, а, кроме то�
го, Эрдоган «перессорился со
всеми — и с Россией, и с амери�
канцами, и с европейцами».

Политик считает, что норма�
лизовать ситуацию «ни в бли�
жайшие сутки, ни в ближайшие
месяцы» в Турции не получит�
ся. «Обстановка будет ослож�
няться, и легко додавить в рес�
публике те силы, которые недо�
вольны режимом, не получит�
ся», — сказал он.

Лидер партии также напом�
нил, что на территории Турции
находится большое число аме�
риканских военных баз, кото�
рые обладают ядерным оружи�
ем. Исходя из этого, «Запад бо�
ится в целом дестабилизации в
регионе».

По материалам «Интерфакс».

* * *

«ИЗ�ЗА непоследователь�
ной и провокационной

политики Эрдогана вокруг не�
го за последний год скопилась
огромная разнохарактерная
критическая масса. Мы не ви�
дели особого политического
или человеческого сочувствия
к нему ни от нашей страны, ни
от Европы или США, ни от
Ближнего Востока. Это глав�
ный вывод, который он дол�
жен сделать для себя лично.
Турецкий народ даёт ему ещё
один шанс, крайне важно, как
он им воспользуется», — ска�
зал первый заместитель Пред�
седателя ЦК КПРФ Иван
Мельников РИА «Новости».

По материалам РИА «Новости».

«Десять шагов к достойной жизни»

КПРФ имеет выверенную программу по вы�
воду страны из кризиса и готова работать со
всеми здоровыми силами российского обще�
ства. Об этом заявил Председатель ЦК КПРФ
Г.А. Зюганов в интервью телеканалу «Красная
линия». Беседа состоялась на следующий день
после встречи руководителей парламентских
фракций с президентом РФ В.В. Путиным.

●● «Мой парень не хочет работать...»
Странное поветрие замечено в среде
нынешней молодёжи

— 2�я страница

●● Террор под патронатом МВД
Продолжается преследование Компартии
Украины и её сторонников

— 3�я страница

●● Уроки Аркадия Гайдара
Что читали будущие бойцы Великой
Отечественной

●● Маленькие символы больших побед
Уникальное издание — «Великая Отечественная
война в фалеристике»

— 4�я страница
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Обсудили мы и другую боль�
шую опасность, связанную с по�
ведением нацистов�бандеров�
цев на Украине под руководст�
вом американских цэрэушни�
ков. Представьте: если вдруг Ук�
раину втягивают в НАТО, а под
Харьковом ставят ракеты, то до
центра управления в Москве
они будут лететь 4—5 минут. Вы
оглянуться не успеете, как вам
всё обесточат, вырубят и весь
ваш арсенал окажется бесполез�
ным. Сегодня, если взять мощ�
ные ударные силы тех же амери�
канцев, расположенные в райо�
не Норвежского моря, подлёт�
ное время их ракет составляет
15—20 минут. 

Эта тема остаётся ключевой, и
мы должны всё сделать, чтобы
страна была умной, сильной и
безопасной. Мы пока держимся
на огромном потенциале, кото�
рый заложила великая совет�
ская эпоха. Всё, что вы видите
на парадах, в небе, на земле, на
95 процентов — это изделия со�
ветской эпохи, чуть�чуть, может
быть, модернизированные. Так
что нам предстоит большой ры�
вок на этом направлении. 

Я внёс конкретное предло�
жение. Полтора миллиона на�
ших специалистов высшего
класса работают за рубежом.
Который раз привожу пример:
из ста математиков, которые
сделали Билла Гейтса главным
богачом Америки, пятьдесят —
русские. А ведь сегодня ин�
формационные войны и про�
граммирование — это важней�
шие инструменты обеспечения
безопасности и наступатель�
ных операций. Если вы этим
владеете, вы можете парализо�
вать все системы. И принци�
пиально важно, чтобы наши
специалисты оставались рабо�
тать в России. Я предложил
подготовить программы — и
мы готовы участвовать в этом
— для того, чтобы лучшие спе�
циалисты вернулись. К слову
сказать, именно таким образом
китайцы создавали свой ракет�
но�ядерный щит. 

Хочу вам привести пример:
когда американский эсминец
«Дональд Кук» — один из са�
мых современных их кораблей
— вошёл в Чёрное море, наши
самолёты на бреющем полёте
дважды спикировали, и у «Ку�
ка» отказали все системы элек�
тронного обеспечения. Это
произвело настолько шокиру�
ющее впечатление на амери�
канских офицеров, что по воз�
вращении почти три десятка из
них написали заявления на
увольнение. Они прекрасно по�
нимают: как только отключатся
электронные системы, корабль
превратится просто в железную
мишень, и сидеть в этой мише�
ни никому не хочется. 

— Сегодня много говорят об уг�
розах, стоящих перед нашей стра�
ной. Соответствуют ли принимае�
мые руководством России реше�
ния этим угрозам и готово ли оно в
своей политике использовать ус�
пешный опыт Советского Союза? 

— Хочу напомнить, что в эти

июльские дни исполняется ров�
но 25 лет, как я подготовил
«Слово к народу». Под ним по�
ставили подпись 12 талантли�
вых и очень мужественных
граждан СССР. Среди них два
выдающихся писателя — Бонда�
рев и Распутин, известные гене�
ралы — командующий Сухопут�
ными войсками Варенников и
первый заместитель министра
внутренних дел Громов. Поста�
вили подписи редакторы газет
«Советская Россия» и «Завтра»
Чикин и Проханов, выдающая�
ся певица Зыкина. Это было
прямое обращение к гражданам,
когда стало ясно, что Горбачёв
со своей камарильей предаёт на�
шу страну, предаёт нашу безо�
пасность. 

Без опыта Советской страны
невозможно решить ни одной
проблемы. На встрече с прези�
дентом я привёл примеры, как
СССР действовал накануне
войны. Сталин ещё в феврале
1931 года на Первой всесоюзной
конференции работников соци�
алистической промышленности
сказал: «Мы отстали от передо�
вых стран на 50—100 лет. Мы
должны пробежать это расстоя�
ние в десять лет. Либо мы сдела�
ем это, либо нас сомнут».

Тогда фашизм уже поднял го�
лову почти во всех странах Ев�
ропы, но мы сумели построить 
9 тысяч предприятий, создать
лучшие виды оружия в мире.
Это и танк Т�34, и штурмовик
Ил�2, и легендарная БМ�13 
«катюша», и грабинская пуш�
ка… Мы смогли великолепно
подготовить солдат и офицеров. 

При этом я подчеркнул, что
нельзя побеждать, разрешать
проблемы, бороться с новыми
вызовами, если у вас нет спло�
чённости общества. Мы за по�
следнее время сделали несколь�
ко шагов в этом направлении —
здесь и возвращение Крыма и
Севастополя в родную гавань, и
поддержка Донбасса, и борьба с
нацистами�бандеровцами в Ки�
еве, и защита братской Сирии, и
так далее. Но нам важно укреп�
лять эту линию, а вместо этого
сейчас усиливается социальный
раскол. С одной стороны, аме�
риканцы пытаются нас душить
своими клещами — трансатлан�
тическим и транстихоокеан�
ским соглашениями. С другой
стороны, наша «пятая колонна»
— либералы и ельцинисты —
пытается взять реванш.

Все эти вместе взятые угрозы
требуют особого отношения к
сплочённости общества. Так вот
напомню, что перед самой вой�
ной Советским правительством,
партией было принято несколь�
ко уникальных мер. В 1934—
1935 годах сняли обвинения с
кулачества, в 1935—1936 годах
были полностью реабилитиро�
ваны казаки и восстановлены
казачьи воинские соединения.
Они блестяще воевали в Вели�
кую Отечественную войну. И
перед самой войной те имущие
классы, что были после револю�
ции лишены прав, в правах вос�
становили. А по завершении
войны, сразу после Победы,
разрешили вернуться в страну
всем, кто после революции бе�

жал за границу. Пожалуйста,
страна�победительница милует
вас, возвращайтесь, живите и
работайте!

Это исключительно важные
шаги для безопасности. А у нас
же сейчас раскол жуткий: 90
процентов собственности заха�
пали 10 процентов граждан. 110
семей владеют почти всеми бо�
гатствами страны. 15 кланов за�
хватили под себя все главные
источники богатства и не хотят
платить даже нормальные нало�
ги. Я особо подчеркнул, что в
прошлом году кризис был для
малоимущих. Их деньги обесце�
нились вдвое, на 10—20 процен�
тов доходы уменьшились, цены
выросли на четверть. А вы ниче�
го им не предлагаете! Вы пред�
лагаете дальше душить, сокра�
щать, урезать. Это подрыв всей
безопасности.

Учитесь лучше у Советской
страны! После революции об�
становка была тяжелейшая, но
ведь собрали средства и постро�
или великую индустрию, реши�
ли культурные задачи. Главное,
сосредоточились на реальном
производстве и на вложениях в
человека. Сейчас нет ни перво�
го, ни второго. Поэтому совет�
ский опыт сегодня стучится в
двери и окна. Мы обязаны его
максимально использовать. 

А вместо этого опять гонят
волны русофобии и антисове�
тизма, что является преступле�
нием против нашей страны. Нас
не одолел Гитлер, но нас раско�
лотили национализмом, анти�
советизмом и русофобией. Со�
единившись, они разрывали
границы, рассеивали народы,
убивали тысячи производств и
целые отрасли.

Я особо подчеркнул опыт
правительства Примакова, Мас�
люкова, Геращенко. Сегодня
позарез нужен левоцентрист�
ский курс. Ведь Примаков, на�
помню, был в «партии власти»,
Маслюков был у нас во фракции
— один из самых талантливых
управленцев�инженеров. Гера�
щенко — банкир от бога. Сло�
жили потенциалы, и они прове�
ли блестящую операцию в тече�
ние одного года, что оживило
промышленность, заставило ра�
ботать все стройки и сократило
отток валюты почти в два раза. 

Вот этот опыт сегодня должен
быть востребован. И в програм�
ме нашей это заложено. Я наде�
юсь, что всё�таки президент и
его команда поймут, что предло�
жения кудриных и прочих либе�
ралов — это «тех же щей, да по�
жиже влей». Давайте распрода�
дим последнее по дешёвке, да�
вайте поднимем пенсионный
возраст и давайте дальше оби�
рать малоимущих! Богатые за
прошлый год увеличили доходы
на 42 процента. Для них нет
кризиса, всё идет как по маслу.
Богатые богатеют, бедные ни�
щают. Бедных в стране уже 23
миллиона. Ещё полстраны еле�
еле концы с концами сводят.

Опыт по выходу из кризиса,
опыт по обеспечению безопас�
ности, опыт борьбы против во�
енной агрессии, против натов�
цев у нас уникальный. Но его
нужно применять. Повторю: с

нами будут считаться, если бу�
дем сильными, образованными
и успешными. 

— Как вы оцениваете результа�
ты работы Государственной думы
последнего созыва?

— Этот состав Думы работал
более дружно и организованно,
что очевидно. В этом есть опре�
делённый вклад Сергея Нарыш�
кина. Он более внимательно
прислушивался к предложени�
ям оппозиции. Сложился пол�
ноценный диалог. Но на финан�
сово�экономическую политику
огромное влияние оказывало
правительство. Оно активно
пользовалось правом законода�
тельной инициативы, а «Единая
Россия» ставила свою жирную
печать на все его самые разру�
шительные предложения.

С одной стороны, сделаны
верные шаги: по нашей инициа�
тиве приняты законы о промы�
шленной политике, о стратеги�
ческом планировании, о терри�
ториях опережающего развития,
о военном заказе и о поддержке
военного комплекса. Приняли
ряд важных поправок по под�
держке науки и образования. Но
по большому счёту курс как был
старый, так он им и остался.

Очень важно, чтобы в ходе
новых выборов команды со�
перников представили свои
варианты вывода страны из
кризиса. Мы подготовили
полностью реалистичную
программу и профессиональ�
ную команду. Я показывал и
рассказывал, как страна долж�
на выходить из кризиса, про�
демонстрировал программу
«Образование для всех». Завод
может быть разрушен — через
два года восстановим. Поле
заросло бурьяном — через год
будет плодоносить. Но если
вы угробите образование —
это беда на десять, пятнад�
цать, двадцать лет. Последние
три контрольные по русскому,
математике, географии каж�
дый второй в вузах написал на
«двойки». Это полное безоб�
разие. А эта «ЕГЭ�идиотиза�
ция»?! Это продолжение по�
литики а�ля Фурсенко. Лива�
нов убивает классическую
русскую и советскую школу и
не даёт возможности полно�
ценно развиваться стране.

На мой взгляд, многое сейчас
зависит от избирателей. Если
отсидятся опять, пусть никому
не жалуются потом, что не слы�
шали, не знали, не видели. Мы
подробно описали всё в своей
программе «Десять шагов к до�
стойной жизни». Она вышла ти�
ражом десять миллионов эк�
земпляров. Каждый может взять
— это всего на двух полосах га�
зеты — и узнать, в чём должна
заключаться новая экономичес�
кая политика, каким образом
мы соберём ресурсы, почему 35
триллионов рублей, которые ле�
жат в кубышке, не работают на
производство и на граждан, а
наши средства обслуживают Те�
хас и Канзас. Почему опять воз�
ле Путина появился Кудрин и
снова гонит чепуху, которую он
десять лет гнал, отправляя наши
деньги в чужие банки под 2—3
процента. Затем сами брали под

5—7, а своим давали под 20—25
процентов. За это в Америке вас
посадят на электрический стул.

Почему сидят ливановы, улю�
каевы, которые ничего не пред�
ложили для выхода страны из
кризиса, а занимаются откро�
венной дурилкой. В этом плане
сейчас всё созрело. Но важно,
чтобы каждый человек проявил
личную волю и характер. 

— Можно ли говорить об от�
сутствии единства в правительст�
ве? 

— Есть силовики, которые хо�
дят под президентом: министр
иностранных дел, обороны,
внутренних дел, МЧС — они и
занимаются укреплением безо�
пасности и решают проблемы.
Но для успешного решения этих
задач надо, чтобы экономика
работала, чтобы наука была раз�
вита, чтобы образование было
первоклассное. А этим занима�
ются либералы, которые все го�
ворят с английским и американ�
ским акцентом. Они не в состо�
янии решать современные про�
блемы, они всё время озираются
на Запад. Там их детки, там их
яхты, там их замки, там их инте�
ресы. Поэтому без усиления
этого блока обновления мы бу�
дем терпеть поражения. Не бу�
дет ни стабильности, ни безо�
пасности, и финансово�эконо�
мические риски перерастут в
политические.

Предстоящие выборы — это
способ вытащить страну на мир�
ный демократический путь. В
«партии власти» многие не хотят
демократических выборов. По�
шли «грязные» газеты, подстав�
ные фигуры, клоны. У нас есть
депутат Денис Вороненков. Он
баллотируется в Нижнем Нов�
городе по одномандатному ок�
ругу. Так точно такого же под�
ставили, с такими же именем и
фамилией — только затем, что�
бы запутать избирателя. Уже и
«Коммунисты России» с такой
же эмблемой, как у нас, вылез�
ли. Я демонстрировал: посмот�
рите, даже электронная машина
не разбирается. Нам сейчас
очень важно дойти до каждого
человека, чтобы увидели:
КПРФ — это партия, которая
предлагает команду, программу
и способ вывода страны из кри�
зиса, имеет уникальный опыт в
создании великой Советской
страны, в достижении Победы,
в создании ракетно�ядерного
паритета, в прорыве в космос. За
это надо голосовать и это под�
держивать. Поэтому сейчас вся
наша команда очень плотно ра�
ботает на просторах страны.

— Мы знаем, что состоялась
ваша встреча с президентом
один на один. Если не секрет, о
чём говорили? 

— Личная встреча предпола�
гает, что она личная. Говорили,
что крайне важно выработать
направление, которое макси�
мально способствовало бы ук�
реплению страны. А этого не
добиться без заботы о молодё�
жи, без классного образова�
ния, без суперсовременной на�
уки, без новейших технологий,
без заботы о тех, от кого зави�
сит судьба страны, а это рабо�
чие, крестьяне, учителя, врачи,
инженеры. От их благополучия
зависит благополучие всех ос�
тальных. Поэтому забота о
конкретных объектах медици�
ны, о конкретных предприяти�
ях, о моногородах — это ис�
ключительно важно. Поэтому
я всегда, и на общих, и на лич�
ных встречах, это подчёрки�
ваю. И выполняю наказы из�
бирателей, что для меня явля�
ется — не побоюсь громкого
слова — святым долгом.

Геннадий ЗЮГАНОВ:

«Страной востребован
новый курс!»

«ЕСЛИ ПОГОДА будет к
нам благосклонна, то
цифра может вырасти

от 108 до 110 млн. тонн», — до�
бавил А. Ткачёв и напомнил, что
в планах минсельхоза РФ — к
2020 году увеличить производст�
во зерна до 120 млн. тонн.

Но только ли от оптимальных
метеоусловий зависят рекорд�
ные урожаи?

Чтобы увеличить сбор зерна
на 15 млн. тонн, надо повысить
урожайность на 3 центнера с

гектара. Для этого нужно от�
дать пашне должок, то есть
возместить потраченные ею в
каждом сельскохозяйственном
сезоне питательные вещества,
необходимые для роста расте�
ний. Сегодня же более полови�
ны посевных площадей засева�
ется без внесения минераль�
ных удобрений, признал ми�
нистр. Нетрудно догадаться,
каков будет результат при
столь варварском отношении к
земле�кормилице. Ресурсы её

далеко не безграничны, рано
или поздно не избежать губи�
тельных последствий — полно�
го истощения и бесплодия не�
когда плодородной почвы.

Сегодня в России произво�
дится в среднем 18—20 млн.
тонн удобрений, из которых
внутри страны используется
лишь 15%.

Как отметил министр, в
среднем на один гектар вно�
сится 33—34 кг в действующем
веществе, а надо вносить ми�
нимум в 3 раза больше. Для
сравнения: поля Европы полу�
чают 250 кг на гектар в дейст�
вующем веществе. В Белорус�
сии — 180 кг, в Китае — 400 кг.

Между тем аграрии отказыва�

ются покупать удобрения, по�
скольку работают на грани рен�
табельности. 

Так, сразу несколько районов
Вологодской области не потра�
тили ни копейки из выделенных
на нынешнюю посевную
средств на приобретение мине�
ральных удобрений.

Этой проблемой всерьёз
обеспокоились и региональные
власти. В начале года прави�
тельство области подписало со�
глашение с химическим гиган�
том «ФосАгро» о социально�
экономическом партнёрстве и
об обеспечении сельхозпроиз�
водителей региона минераль�
ными удобрениями. Химики в
2016 году обязались поставить
на Вологодчину 32 тысячи тонн
химической продукции (17,2
тысячи тонн комплексных удо�
брений и 14,8 тысячи тонн ам�
миачной селитры) по ценам на
15—20% ниже мировых.

Как рассказали в департа�
менте сельского хозяйства и
продовольственных ресурсов
региона, из 32 тысяч тонн агра�
рии выкупили лишь 23 тысячи
тонн. При этом многие сель�
хозпроизводители в районах
закупили минеральные удобре�
ния в недостаточном количест�
ве, а Бабушкинский, Белозер�
ский, Вожегодский районы не
потратили на минерализацию
почв вообще ничего.

«Несмотря на рост произ�
водства в прошлом году, всё
сельское хозяйство — дотаци�
онное. Многие сельхозпред�
приятия и фермерские хозяй�
ства работают на грани выжи�
вания. Экономим на чём толь�
ко можем, — сообщил предсе�
датель местного фермерского
хозяйства Николай Пустова�
лов. — Даже при серьёзных
скидках удобрения небольшим
хозяйствам не по карману».

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

Сельские страдания

Кормилица на голодном пайке
Минсельхоз РФ прогнозирует, что в 2016 го�

ду Россия соберёт 106 млн. тонн зерна. Об этом
заявил министр сельского хозяйства Александр
Ткачёв в ходе первого заседания правительст�
венной комиссии по вопросам АПК. 

Коллектив редакции
«Правды» с глубоким при�
скорбием извещает о смерти

Игоря Андреевича
МЕЛЬНИКОВА,

многие годы работавшего
собственным корреспонден�
том газеты в Австрии и
Швейцарии, и выражает со�
болезнование родным и близ�
ким покойного.

Из почты

Россия: взгляд со стороны

Пансионы для
«их благородий»?

СОВРЕМЕННЫЕ россий�
ские власти относятся к

американизации русской куль�
туры и русского языка в СМИ
индифферентно: попросту гово�
ря, Ваньку валяют. У нас, дес�
кать, демократия. В действи�
тельности это означает: у кого
деньги, тот и «окучивает» насе�
ление России.

Министерство образования
РФ прихлопнуло советскую сис�
тему образования заплесневе�
лым ЕГЭшным мешком и мечта�
ет о пансионах «благородных де�
виц» и училищах «их благоро�
дий», где бы изучали только ино�
странные языки. Сталинская
(существовавшая до 1957 года)
средняя школа�десятилетка да�
вала ученикам основательные
знания по математике, физике,
химии, русскому языку и русской
литературе, астрономии, психо�
логии, логике. В 10�м выпускном
классе ученики в русских школах
сдавали 9 экзаменов, в украин�
ских — 11. В школах, детсадах,
учреждениях, магазинах не было
никаких охранников. Ни школь�
ники, ни взрослые понятия не
имели, кто такие наркоманы и
что собой представляют нарко�
тики, хотя многие выращивали
на огородах мак. Советская
школа воспитывала настоящих
патриотов.

Анатолий МИТУС.
Ветеран труда.

г. Кызыл,
Республика Тыва.

В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ
возмущение народных
масс в значительной ме�

ре направлено на первого ви�
це�премьера Игоря Шувалова,
говорится в статье. 

«В начале месяца активисты
антикоррупционного движения
во главе с лидером оппозиции
Алексеем Навальным утвержда�
ли, что Шувалов приобрёл в од�
ной из семи московских сталин�
ских высоток 10 элитных квар�
тир общей стоимостью 9,4 мил�
лиона долларов. Кроме того,
ссылаясь на документы в пуб�
личном доступе, они утвержда�
ли: из городского бюджета Бе�
локаменной на масштабную ре�
конструкцию этого уникально�
го жилого здания была незакон�
но выделена ошеломляющая
сумма — 3 миллиарда рублей
(чуть больше 46 миллионов дол�
ларов)», — продолжает издание. 

По мнению «Вашингтон

пост», этот инцидент затронул
больную струнку в путинской
России. «Несмотря на его лич�
ную популярность, президенту
не удалось воскресить слабую
экономику и обеспечить процве�
тание более широких кругов на�
селения», — отмечает американ�
ская газета. По данным швей�
царского банка «Креди суисс», в
РФ самое большое в мире иму�
щественное неравенство: 111 че�
ловек владеют 19% совокупного
богатства домохозяйств в стране. 

«В прошлом году российские
антикоррупционные активисты
сообщили: Шувалов и его жена
имеют в собственности пентхаус
площадью 5380 квадратных фу�
тов в центре Лондона. Согласно
официальной декларации о до�
ходах и имуществе Шувалова, он
арендует квартиру в британской
столице и замок в Австрии. Од�
нако в 2014 году политик говорил
российским журналистам, будто

владел австрийским замком, а
также другой зарубежной недви�
жимостью через компанию, ко�
торую контролирует вместе с су�
пругой», — говорится в статье.

«В 2015 году Шувалов декла�
рировал доход в размере чуть бо�
лее 800 тысяч долларов, преиму�
щественно от долей в бизнесе.
Его официальная зарплата ви�
це�премьера составляет около
144 тысяч долларов в год», — за�
мечает «Вашингтон пост». 

«По оценкам самого Кремля,
коррупция среди госчиновни�
ков обходится России более чем
в 30 миллиардов долларов в год.
Но РФ отказывается ратифици�
ровать 20�ю статью Антикор�
рупционной конвенции ООН,
предполагающую автоматичес�
кие уголовные обвинения в от�
ношении чиновников, не спо�
собных объяснить расхождения
между своими расходами и офи�
циальными доходами», — кон�
статирует газета. 

Коррупцию обличает не толь�
ко антипутинская оппозиция,
но и КПРФ. 

Однако даже оппозиционеры
признают: откровения о богат�
стве чиновников вряд ли спро�
воцируют массовое недовольст�
во в России, заключает издание. 

(Inopressa.ru).

«В то время как миллионы простых россиян
еле сводят концы с концами, бесстыдно�рос�
кошный стиль жизни состоятельных госчинов�
ников провоцирует растущий гнев и негодова�
ние. А социальные сети проливают свет на об�
разчики красивой жизни, которые когда�то ута�
ивались за высокими воротами и тонированны�
ми стёклами автомобилей», — пишет американ�
ская газета «Вашингтон пост». 

Шуваловские миллионы

Градус падения

«Мой парень
не хочет работать…»

ПО ДАННЫМ Роструда за
2015 год, 30,5% всех рос�
сийских безработных —

это молодые люди в возрасте до
29 лет. Эксперты считают, что их
в пять раз больше, чем нетрудоус�
троенных 30—49�летних.

Не стоит торопиться кивать на
рынок труда. Известно, что сего�
дня молодому найти работу го�
раздо легче, чем человеку за 35.
Правда, зарплата далеко не все�
гда радует. Но лиха беда начало: с
опытом и зарплата подрастёт. 

Своего рода эпидемия начала
распространяться среди молодё�
жи. Болезнь называется «нежела�
ние трудиться». Наше счастье,
что она не заразила поголовно
всех, но до известной степени
массовый характер всё�таки на�
чинает приобретать, особенно,

как ни странно, среди молодых
людей мужского пола. О мно�
гом говорит само отношение
молодёжи к безработице как со�
стоянию «свободы, возможнос�
ти творчества, отдыха», которое
демонстрируется во время со�
циологических опросов.

— Мой парень не хочет рабо�
тать, — жалуется Мария. — Толь�
ко сидит дома и играет в ком�
пьютерные игры. Перебивается
случайными заработками. Обра�
зование — школа и ПТУ. Ему 27
лет. Раньше он работал, но на
неквалифицированных работах:
станционный рабочий на вокза�
ле и т.д. А сейчас уже 5 лет дома.
Он живёт с мамой в «двушке».
Мама работает в поликлинике.
И живут они, конечно, не очень�
то обеспеченно.

Очень типичная ситуация. Ин�
тересно, что в 1990�е — начале
2000�х годов нечто подобное про�
исходило в деревне. После разру�
шения колхозов и совхозов, ког�
да на селе негде стало работать,
наиболее активная молодёжь по�
далась в города, и можно было
наблюдать целые деревни, где
жили матери со своими безработ�
ными сыновьями. Матери полу�
чали пенсию, на которую и пере�
бивались эти маленькие семьи:
кололи дрова, выращивали ово�
щи, держали живность, собирали
в лесу ягоды и грибы, вязали нос�
ки, продавали всякую всячину на
обочинах дорог, а сыновья глав�
ным образом пропивали все эти
небольшие материнские доходы
и безобразничали. Сейчас неже�
лание работать перенеслось и в
города. Только добровольные
безработные нынче предпочита�
ют не пить, а с утра до ночи иг�
рать в компьютерные игры. Ни
желание заработать побольше,
ни возможность реализовать себя
их почему�то не привлекают.

Тревогу стали бить женщины:
жёны, подруги, мамы. Начали
создаваться даже небольшие
женские клубы по принципу

объединений родственников ал�
коголиков, которые пытаются
сами себе помочь в беде. А уж в
Интернете на форумах стоит на�
стоящий женский стон:

«У меня парень не работает 8
месяцев. Ему 22, и деньги высы�
лают родители, а он даже не стре�
мится».

«Моему сыну 27 лет. Целый
день — компьютер: фильмы, иг�
рушки... Не понимает, почему
надо каждый день вставать, идти
на работу, целый день работать
для того, чтобы прийти домой,
поспать и снова идти на работу.
Бред! Пусть это делают другие!
Отдельная квартира у него есть,
заработков нет».

«У меня аналогичная ситуа�
ция. Парень старше меня на 3 го�
да, ему 23. Последние 4 года он не

учился и не работал, только в
этом году поступил на заочку. Но
с работой всё равно всё без изме�
нений. Поработает месяц и
увольняется. Самая большая
проблема состоит в том, что он
постоянно ночью играет в ком�
пьютерные игры, а днём спит».

«Мой второй год не работает.
Все дни напролёт дома просижи�
вает, а вечерами, когда гуляем,
обижается, что я рано ухожу, и не
понимает, что я�то работаю. Го�
ворит, типа я бы женился на тебе,
но на что же мы жить�то будем».

«Парню 36 лет, работает в ка�
зино 2 раза в неделю. Дополни�
тельный заработок не ищет,
только рассказывает мне о том,
что просматривает вакансии на
сайтах».

Читая всё это и общаясь с жен�
щинами, нельзя отделаться от
мысли, что это какая�то психоло�
гическая патология, ведь сама
природа вроде бы заложила в мо�
лодом мужском организме энер�
гию, азарт, амбициозность, жела�
ние двигаться, что�то создавать,
содержать семью, побеждать, до�
стигать, преодолевать…

— Парню 27 лет, — удивляется
Алекса. — Встречаемся 5 лет, и 5
лет ни разу нигде не работал, а я
эти 5 лет училась. Я работаю бук�
вально с третьего курса, ночами
училась, ложилась в 6, просыпа�
лась в 8, потом в институте, а по�
сле на работу до половины второ�
го ночи… Когда начинали встре�
чаться, как�то вроде и нормально
для меня было, что ж сказать,
студентка, казалось, романтика,
прогулки — всё, что нужно.
Впоследствии начала осознавать,
что так нельзя жить, постоянно
играет в компьютерные игры, пу�
тает день с ночью, а живёт на
деньги родителей, каждый месяц
они ему высылают необходимую
сумму, чтобы снять жильё и ку�
пить продукты. Его родители ду�
мают, что он работает, а деньги
они ему высылают так только,
чтобы помочь материально. Ис�

кал работу, но никуда не устроил�
ся, видите ли, собеседование
слишком рано, он не может на
него проснуться, так как играл
всю ночь...

Когда читаешь и слушаешь
эти признания, становится не
по себе. Ведь эти молодые люди
— будущее нашей страны. Это
им, по идее, придётся восста�
навливать экономику, разбаза�
ренную олигархами, поднимать
разрушенную систему образо�
вания, здравоохранение, сель�
ское хозяйство, культуру… Им
сейчас нужно активно учиться,
набираться опыта, создавать
здоровые семьи, воспитывать
детей. А вместо этого:

— Мне 26, у меня хорошая ра�
бота, и не по знакомству, а ре�
зультат нескольких лет моих тру�
довых усилий, — рассказывает
Настя. — Моему любимому чело�
веку 25, и он типичный Обломов
нашего времени — никак не мо�

жет закончить университет. У не�
го всегда есть обстоятельства, ко�
торые мешают работать: сессия,
надо готовиться; простыл, поле�
чусь; вот и каникулы — съезжу к
друзьям... и так три года. Ладно
бы учился... я уйду спозаранку на
работу, а он спит до обеда, потом
тупит, ест, снова тупит, вот и ве�
чер пришёл. Врёт друзьям, что
работает, родителям — что учит�
ся. Его содержат родители, уму�
дряется ещё у папы денег вы�
удить обманом. За мой счёт, яс�
ное дело, тоже живёт. Говорит,
что ему это неловко. Однако три
года как�то с этой неловкостью
уживается. Он так яро каждый
раз рассуждает о светлом буду�
щем, делится планами, что моё
уставшее от такой любви сердце
оттаивает и снова верит. 

Я не берусь здесь ставить диа�
гноз всему молодому поколе�
нию. Дело журналиста — увидеть
проблему и донести её до обще�
ственного сознания. Каковы
причины такой вялой жизнен�
ной позиции многих молодых
людей? Думаю, они лежат на по�
верхности: отсутствие «социаль�
ных лифтов», неверие в возмож�
ность своего успеха, поскольку
«лучшие куски» достаются зачас�
тую не самому талантливому и
трудолюбивому, но чьему�то
родственнику или знакомому.
Конечно, не последнюю роль
играет воспитание: ведь нередко
начиная с детского сада, а затем
школой, училищем, институтом
да и самими родителями растит�
ся, пусть и послушный, но лени�
вый, безынициативный, эгоис�
тичный, без какой�либо жиз�
ненной цели, интересов, убеж�
дений и устремлений индивид. В
этом должны разобраться соци�
ологи и психологи. Иначе, в слу�
чае распространения этой эпи�
демии, нашу страну вряд ли
ожидают сколько�нибудь свет�
лые перспективы.

Мария ПАНОВА.

Странное поветрие замечено в среде нынеш�
ней молодёжи: многие предпочитают быть про�
фессиональными безработными.

●● Многие фермерские хозяйства находятся на грани выживания.
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Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

В СЕРЕДИНЕ ИЮЛЯ на центральных ули�
цах Бишкека появились большие баннеры
весьма любопытного содержания. Слева

изображены женщины в киргизских националь�
ных костюмах, справа — мусульманки в паранд�
жах, полностью закрывающих их лица. Всё это
сопровождается надписью «Кайран элим, кайда
баратабыз?!» («Бедный мой народ, куда мы
идём?!»). По информации столичной мэрии, за�
казчиком выступила некая просветительская ор�
ганизация «мусульман�патриотов».

Стоит ли удивляться, что событие наделало
много шума? Общественное мнение в республи�
ке раскололось. Одни называют появление бан�
неров «антиисламской провокацией», другие —
правильным шагом, необходимым для привлече�
ния внимания к проблеме распространения ра�
дикальных взглядов. Дело даже дошло до попы�
ток сорвать плакаты. 

А затем скандал приобрёл политический окрас.
В ситуацию неожиданно вмешался президент Ал�
мазбек Атамбаев, поручивший руководителю сво�
его аппарата выделить средства для размещения
подобных баннеров по всей стране. По словам
главы республики, под видом религии Киргизии
пытаются навязать чуждую культуру. «Всё с этого
начинается — с одежды, с языка. А потом начнут
отрезать головы. Это ничего не имеет общего с ис�
ламом. Ислам — религия мира и добра», — заявил
Атамбаев. Он также подчеркнул, что Киргизия —
светское государство и задачей власти является
сохранение национальной культуры.

Столь суровая отповедь из уст президента стала
кульминацией многомесячной полемики об отно�
шениях религии и общества, в которую оказались
втянутыми высшие органы государственной влас�
ти. Большой резонанс имел законопроект, разра�
ботанный депутатом парламента от фракции

«Онугуу—Прогресс» Тазабеком Икрамовым. На�
родный избранник предложил внести специаль�
ную поправку в Трудовой кодекс, увеличивающую
пятничный обеденный перерыв на один час. По
мнению депутата, это позволит верующим посе�
щать мечети для совершения намаза.

Профильный парламентский комитет, однако,
законопроект не поддержал. Это вызвало гневную
реакцию со стороны исламского духовенства.
Видный религиозный деятель, экс�муфтий (глава
мусульманской общины страны) Чубак ажы Жа�
лилов публично отмежевался от парламентариев,
не поддержавших инициативу. «С депутатами, ко�
торые против перерыва на пятничный намаз, я не
стану обедать за одним столом и не стану здоро�
ваться за руку. И не буду читать им молитвы за
упокой их души», — объявил он. Госкомитет на�
циональной безопасности после этого вынес Жа�
лилову официальное предостережение, отметив
недопустимость подобных высказываний. Кроме
того, один телеканал и одна радиостанция закры�
ли передачи, ведущим которых являлся богослов.

Но далеко не всегда депутаты так последова�
тельно защищают светский характер государства.
Нешуточные страсти разгорелись вокруг ещё од�
ного законопроекта, затрагивающего острую для
современной Киргизии проблему. Его авторы
предлагали запретить религиозные браки (нике) с
несовершеннолетними. Этот обряд приобрёл в
последние годы массовый характер, становясь
причиной сотен поломанных судеб. Однако выне�
сенный на голосование законопроект не смог на�
брать достаточного числа голосов. «За» проголо�
совало лишь 44 парламентария, «против» — 61.

Событие вызвало негативную реакцию в обще�
стве. Оправдываясь, депутаты объясняли, что не
вникли в суть документа, либо и вовсе заявляли,
что в их отсутствие за них проголосовали коллеги.

Через две недели законопроект был повторно вне�
сён на рассмотрение палаты, и теперь его поддер�
жало большинство.

Тот факт, что власти наконец�то признали на�
личие серьёзных проблем, связанных со стреми�
тельной исламизацией страны, является позитив�
ным сигналом. Однако искать глубинные причи�
ны явления и тем самым ставить действенный за�
слон «религиозному ренессансу» чиновники пока
не собираются. А всё потому, что это означало бы
признать негодность социально�экономического
курса, выбранного четверть века назад. Стано�
виться последователями радикальных религиоз�
ных течений людей заставляют бедность, вопию�
щее имущественное расслоение, недоверие к по�
ражённым коррупцией государственным инсти�
тутам. Искоренить эти беды руководство страны
не в состоянии: сворачивать с либерально�рыноч�
ной колеи оно не собирается. 

Очень много вопросов вызывает и идеологиче�
ская политика властей. Вернее, её отсутствие.
Количество мечетей в Киргизии давно превысило
количество школ, библиотек, театров и клубов
вместе взятых. За содержанием проповедей офи�
циальные органы не следят — равно как и за про�
граммами исламских учебных заведений, числен�

ность которых приближается к сотне. Согласно
опросам, большинство их учащихся уверены, что
главой страны является… муфтий. Одно это долж�
но заставить задуматься руководство страны.

Вместо этого власти сами вносят лепту в размы�
вание светского характера государства. В про�
шлом году, например, Алмазбек Атамбаев выде�
лил принадлежащий ему земельный участок в
Бишкеке под строительство очередной мечети. А
совсем недавно в столице началась вырубка одной
из парковых зон для возведения «исламского
культурного центра». Спонсорами строительства
культовых сооружений всё чаще выступают араб�
ские монархии, тем самым распространяющие
собственные радикальные концепции — вахха�
бизм и салафизм.

Без решения этих проблем все заявления руко�
водителей страны растворятся в воздухе. Более то�
го, подобные высказывания в отсутствие реаль�
ных дел способны спровоцировать опасное про�
тивостояние, что лишь усугубит непростое поло�
жение.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
Фото с сайта starlife.kg

Религиозный камень
преткновения

В Киргизии зреет конфликт между сторонниками исламизации общест�
ва и приверженцами светского характера государства. Жаркие дискуссии,
прежде не выходившие за рамки экспертного сообщества и СМИ, проник�
ли в стены парламента и правительства. При этом участники споров игно�
рируют социальные и идеологические корни «религиозного ренессанса». 

Сообщает Синьхуа

Н АДОЕЛО ИСКАТЬ
МЕСТО на парковке,
долго маневрировать,

чтобы ваша машина удобно
встала на небольшом клочке
земли, а после этого долго ис�
кать выход из парковки, по
возвращении же — высматри�
вать своего четырёхколёсного
друга среди нескончаемого
множества других автомоби�
лей? Китайский производи�
тель робототехники «Ифэн»
готов с легкостью разрешить
эти проблемы.

Китайские разработчики со�
здали автоматизированный
парковщик (аппарат�платфор�
му), который в течение двух
минут отвезёт ваш автомобиль
на свободное парковочное ме�
сто, при помощи технологий
лазерной навигации припар�
кует его с точностью до пяти
миллиметров и в нужный мо�
мент с такой же высокой ско�
ростью (вплоть до 1,5 метра в
секунду) вернёт его вам к вы�
ходу из парковки. При этом
водителю даже не придётся за�
ходить на парковку: достаточ�
но будет оставить машину у
входа, а по возвращении с по�
мощью мобильного приложе�
ния вызвать парковщика вмес�
те с автомобилем. 

Необычный аппарат дейст�
вует без помощи человека и
представляет собой поднима�
ющуюся платформу на колё�
сах. Механизм несколько
длиннее и чуть уже стандарт�
ного автомобиля. При этом он
способен выдерживать на себе
до 2,5 тонны веса — гораздо

больше, чем весит стандарт�
ный легковой автомобиль. Та�
кие машины уже используют�
ся для перемещения грузов, а
сейчас могут найти примене�
ние на парковках.

Одно из полезных свойств
парковщика — экономное ис�
пользование места. Автомати�
зированная система позволяет
разместить на заданной пло�
щади на 40 процентов автомо�
билей больше, чем при тради�
ционных методах.

Пока такая технология сто�
ит не слишком дёшево: на обо�
рудование в расчёте на одно
парковочное место требуется
около 70 тысяч юаней (10,5
тысячи долларов). «Но если
учесть существующие тенден�
ции и ожидаемый рост тари�
фов на парковку, возместить
затраты можно лет за 7», —
рассуждает производитель.

Цитадель культуры
«Славянский базар в Витебске»

является площадкой мира и добра

Об этом президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил на торже�
ственном открытии XXV Международного фестиваля искусств. Глава госу�
дарства подчеркнул, что нынешний юбилейный форум стал центральным
событием объявленного в республике Года культуры.

«Э ТОТ ПРАЗДНИК воплощает наше ду�
ховное богатство. Открытость и инте�
рес к культуре разных народов. Неда�

ром мы объединились когда�то — три братские
страны: Беларусь, Россия и Украина. Мы стали
ядром фестиваля и на протяжении этих лет с
разным успехом, если откровенно говорить, де�
монстрируем это культурное единство», — ска�
зал Александр Лукашенко.

«В наших государствах особое значение при�
даётся развитию национального искусства, бе�
режно сохраняются традиции и творческие до�
стижения предшественников. Поэтому мы по
праву можем заявить, что эти три страны — Бе�
ларусь, Россия и Украина — цитадель традици�
онной культуры», — подчеркнул президент.

По его словам, это особенно важно в наше
время, когда в мире утрачиваются ориентиры,
которые прежде сплачивали людей разных

взглядов, поколений и культур. «Многие страны
сегодня страдают от межнациональной розни,
религиозной вражды, упадка морали, острых
противоречивых конфликтов, — сказал Алек�
сандр Лукашенко. — Думаю, дело в том, что
плодотворное развитие искусства требует взаи�
мопонимания, а не противостояния, укрепле�
ния гуманистических традиций, а не варвар�
ского разрушения памятников культуры и от�
рицания всех устоев общества».

Владимир МАТВЕЕВ.
(БЕЛТА).

Завершился фестиваль поздним вечером 18 ию0
ля. Но когда верстался номер, стал известен побе0
дитель Международного конкурса исполнителей
эстрадной песни «Витебск02016» на «Славянском
базаре». Больше всех баллов набрал представи0
тель Белоруссии Алексей Гросс. 

●● БАТОН�РУЖ. Власти Луизианы арестовали
двоих подозреваемых в причастности к убийству
стражей порядка в столице этого американского
штата и назвали имя стрелявшего. Это 290летний
Гэвин Лонг, ранее служивший в корпусе морской
пехоты США и полгода находившийся в Ираке. В
результате стрельбы 17 июля погибли заместитель
шерифа и два офицера полиции, ещё трое получи0
ли ранения. В правоохранительных органах счита0
ют, что темнокожему стрелку кто0то помогал:
блюстители закона прибыли на место нападения
после получения ложного вызова на 911.

●●АНКАРА. Море флагов, пламенные речи — ты0
сячи людей на улицах крупнейших городов Турции
выражают преданность президенту страны Реджепу
Тайипу Эрдогану и возмущение попыткой военного
переворота, предпринятой в ночь с 15 на 16 июля
группой турецких военнослужащих с целью захвата
власти в государстве. Воодушевлённая толпа требу0
ет казнить участников мятежа. Премьер и прези0
дент уже пообещали рассмотреть возможность воз0
вращения высшей меры наказания, отменённой в
2004 году в рамках заявки Анкары на вступление в
ЕС. По всей Турции идут массовые аресты, задер0
жаны более 6000 человек, в основном солдаты и
офицеры, а также 426 судей и прокуроров.

●● НИЦЦА. Французская полиция задержала
семерых подозреваемых в причастности к теракту
в столице департамента Приморские Альпы, жерт0
вами которого стали 84 человека. Среди них тот,
кто, возможно, снабдил злоумышленника оружи0
ем. В ходе нападения у Мохаммеда Лахуйайеджа
Бухлеля, протаранившего на грузовике многоты0
сячную толпу, собравшуюся на Английской набе0
режной в Ницце посмотреть праздничный фейер0

верк, был лишь пистолет. Ответственность за те0
ракт взяла на себя группировка «Исламское госу0
дарство», но никаких связей Бухлеля с джихадис0
тами пока не обнаружено.

●● ЕРЕВАН. Один полицейский погиб, ещё двое
получили ранения при захвате вооружёнными
людьми здания полиции и внутренних войск в сто0
лице Армении. На рассвете 17 июля около 30 сто0
ронников радикальной оппозиции на грузовике
протаранили ворота патрульно0постовой службы,
ворвались на территорию части, захватили в за0
ложники военнослужащих полка ППС, а также
прибывших на место происшествия должностных
лиц полиции и потребовали отставки президента
страны Сержа Саргсяна и освобождения лидера
радикально оппозиционного Фронта обществен0
ного спасения «Новая Армения» Жирайра Сефи0
ляна, находящегося под арестом по обвинению в
незаконном приобретении и хранении оружия.

●●ПАРИЖ. Франция призывает ЕС внести изме0
нения в кодекс поведения членов Еврокомиссии при
трудоустройстве после ухода со своего поста. Такая
риторика вызвана скандалом вокруг экс0главы Ев0
рокомиссии Жозе Мануэла Баррозу, принявшего
предложение американского инвестиционного бан0
ка «Голдмэн сакс». Возмущение французских депу0
татов питают факты о неприглядной роли финуч0
реждения в греческом кризисе. Этот банк обвиняют
и в попытках расширить своё влияние в политкру0
гах. В довершение ко всему назначение Баррозу на
должность советника по вопросам брэкзита подни0
мает вопрос конфликта интересов.

(По сообщениям информагентств подготовила 
Алёна ДУНАЕВА).

Террор под патронатом МВД

ПО ВЫЗОВУ в «ГолосUA»
выехала патрульная по�
лиция, которая в свою

очередь вызвала следственную
оперативную группу. Однако
люди в форме полиции не
смогли урезонить боевиков
«Азова», заставить их отойти от
входа в агентство.

«Борьба нынешней украин�
ской власти с её политически�
ми оппонентами перешла от за�
претов к физическому террору,
— заявил Пётр Симоненко в
комментарии корреспонденту
«ГолосUA». — Причём этот тер�
рор осуществляется под патро�
натом министерства внутрен�
них дел, Службы безопасности,
прокуратуры — всех правоохра�
нительных органов».

По словам Симоненко, за
последние несколько дней
случаи физической расправы
со стороны бандформирова�
ний при полном попуститель�
стве правоохранительных ор�
ганов произошли в отноше�
нии сразу нескольких пред�
ставителей КПУ. Как под�
черкнул политик, судебных
запретов и отзывов лицензий
уже мало, правящий режим
начал препятствовать свободе
слова и журналистской дея�
тельности через подконтроль�
ных боевиков.

«Понятно, что всё это на�
правлено на то, чтобы народ
Украины не имел возможности
узнавать правду о событиях, ко�
торые реально происходят на
Украине, и их последствиях», —
прокомментировал эту ситуа�
цию лидер КПУ.

Подытоживая комментарий,
Симоненко заявил, что физи�

ческий террор, к которому при�
бегает власть, угрожает не толь�
ко конкретным политическим
силам, но и территориальной
целостности страны.

ФАКТ того, что полувое�
низированные воору�
жённые формирования

не дали возможности провести
пресс�конференцию лидера
Компартии Украины Петра Си�
моненко в Киеве, привлёк вни�

мание украинских и зарубеж�
ных политологов. В их числе —
директор украинского Институ�
та анализа и менеджмента поли�
тики Руслан Бортник, куратор
международной правозащитной
организации «Движение соли�
дарности» Клаус Хофф, руково�
дитель центра «Третий сектор»
Андрей Золотарёв.

Пресловутый гражданский
корпус «Азов» надёжно укрыт
под заботливым крылом минис�
тра внутренних дел Арсена Ава�
кова. Руководитель организа�
ции — Андрей Билецкий, кото�
рого неонацисты величают «бе�
лым вождём». Гражданский кор�
пус — это политический прида�
ток спецподразделения МВД
«Азов». Уже начато строительст�
во ячеек гражданского корпуса
«Азов» во всех областях страны.
Примечательно, что он создан
на базе Социал�национальной
ассамблеи, официально лега�
лизованной в 1999 году под ру�

ководством нынешнего спике�
ра Верховной Рады Андрея 
Парубия.

Стоит напомнить, что год
назад палата представителей
конгресса США принимала
поправку, запрещающую ис�
пользование средств минис�
терства обороны США для
«предоставления оружия, обу�
чения или другой поддержки
батальона «Азов».

Конгрессмены Джон Коньерс
и Тед Йохо охарактеризовали
«Азов» как неонацистскую, фа�
шистскую, расистскую и анти�
семитскую организацию. По их
мнению, после окончания воен�
ных действий «подобные орга�
низации будут представлять су�
щественную угрозу украинско�
му правительству и народу».

Н Е ОБХОДИТСЯ без
внимания «Азова» и су�
дебный процесс в Харь�

кове по поводу задержания
первого секретаря обкома
Компартии Украины Аллы
Александровской.

Здание суда перед заседани�
ем 15 июля по рассмотрению
апелляционной жалобы на ре�
шение суда относительно из�
брания меры пресечения для
Александровской было окру�
жено автоматчиками, в том
числе с собаками. У стен зда�
ния собрались как сторонники
Александровской, так и боеви�
ки из состава неонацистских
организаций «Азов» и «Пра�
вый сектор».

Заседание проходило факти�
чески в закрытом режиме, по�
скольку из зала суда удалили
всех журналистов и представи�
телей общественности. Но
вновь всё закончилось, мягко
говоря, конфузом. В течение
почти трёх часов заседания суда
защита Александровской в рам�
ках апелляции доказала несо�
стоятельность обвинения. Адво�
каты просили суд отменить меру
пресечения, избранную Алек�
сандровской, но если суд не
пойдёт на это, то содержание в
СИЗО — заменить на домашний
арест либо поруки, поскольку
уже есть девять человек, готовых

поручиться за подзащитную.
На вопрос, заданный Алек�

сандровской, пыталась ли она в
обращениях в совет города
Южного инициировать прове�
дение референдума, она отве�
тила: «Конечно, нет. За послед�
ние месяцы принята масса по�
добных обращений на сессиях
областных советов. Процесс
идёт, и при чём тут я? Обраще�
ние такого совета, как в городе
Южный, в котором 20 с чем�то
депутатов, не может привести к
принятию решений, а судья ут�
верждает, что они вообще ини�
циировали этот вопрос. Такого
не может быть по определению.
Референдума не может быть, нет
закона о местном референдуме».

На вопрос о состоянии здоро�
вья Александровская ответила:
«Сейчас о здоровье не говорю. Я
докажу, что я невиновна и это
политическая мистификация.
Для меня главное, чтобы сердце
выдержало. У меня ишемичес�
кая болезнь сердца, гипертония
второй степени и, самое глав�
ное, аритмия, она практически
не лечится. Меня обследовали
вчера, подтвердились диагнозы,
о которых я говорю, сказали:
пейте таблетки, но эти заболева�
ния требуют постоянного кон�
троля врача. 30 июня у меня слу�
чился гипертонический криз,
давление было 200 на 120, но
они посчитали возможным про�
должать заседание суда».

В итоге суд объявил перерыв в
заседании ещё на одну неделю.
Причиной такого решения ста�
ло прибытие прокурора в суд без
материалов дела (!). Фактически
это преступное деяние стра�
жа закона, вне всякого сомне�
ния — умышленное, привело к
тому, что невиновный человек,
67�летняя женщина, имеющая
серьёзные проблемы со здоро�
вьем, продолжает оставаться 
в СИЗО.

Следующее заседание по
апелляционной жалобе на арест
Аллы Александровской состо�
ится 22 июля.

В.М.Т.

●● А. Александровская вы�
ступает в свою защиту.

При полном попустительстве властей продол�
жается преследование Компартии Украины и её
сторонников. Так, 14 июля редакция информаци�
онного агентства «ГолосUA» была заблокирована
почти тридцатью боевиками «Азова». Агрессивно
настроенные молодчики пытались препятствовать
журналистской деятельности агентства и не дать
провести запланированную пресс�конференцию
первого секретаря ЦК Компартии Украины Петра
Симоненко на тему «Власть включила репрессии в
отношении лидеров и активистов КПУ».

Мусорный протест
УМАРОККАНЦЕВ по�

явился новый повод для
протестных акций: мест�

ное население не на шутку
взбунтовалось против ввоза в их
страну итальянского мусора.
Каплей, переполнившей чашу
терпения жителей королевства,
стало соглашение между прави�
тельствами Италии и Марокко,
предусматривающее утилизацию
на атлантическом побережье се�
вероафриканской страны отхо�
дов, присланных из итальянской
провинции Кампанья. В городок
Йорф Ласфар их уже доставили
2,5 тысячи тонны. Один из ма�
рокканских информационных
сайтов начал бить тревогу. Ново�
сти быстро распространились по
стране, став едва не главной те�
мой для дискуссий на общена�
циональном уровне, сообщает
агентство «Рейтер».

Депутат объединения неза�
висимых парламентариев Уади
Бенадбдельах направил пись�
менный запрос в министерство
экологии, потребовав от пра�
вительства разъяснить причи�
ны подписания с итальянцами
договора, равно как и риски
для населения.

Исполнительная власть по�
спешила оправдаться тем, что
импорт отходов, дескать, произ�
водится в полном соответствии
с действующим законодательст�
вом, а процесс уничтожения му�

сора совершенно безопасен, по�
скольку производится в печах
цементных заводов со специаль�
ными фильтрами, предотвраща�
ющими выброс вредных ве�
ществ. Кроме того, минэколо�
гии уверяло общественность,
будто благодаря процессу сжи�
гания итальянских отходов ма�
рокканская промышленность
сможет получить новый вид го�
рючего вместо того, который
обычно делают из дорогостоя�
щих полезных ископаемых, та�
ких, например, как нефть и газ.

Однако общественность ми�
нистерству не поверила. В Ин�
тернете начался сбор подписей
под петицией, требующей от
правительства отказаться от
весьма сомнительной сделки. В
итоге глава минэкологии Хаки�
ма эль�Хаите был вынужден не�
сколько отступить и попытался
разрядить обстановку, заявив,
что окончательное решение об
импорте отходов ещё не приня�
то, а уже пришедшая партия в
2,5 тысячи тонн — всего лишь
пробный камень, дабы провести
окончательные анализы постав�
ляемых веществ и подтвердить
(или опровергнуть) выводы об
их безвредности.

Впрочем, и эти уловки влас�
тей не произвели должного эф�
фекта на марокканцев. Люди
начали выходить на уличные ак�
ции протеста, проявляя особое

беспокойство по поводу проис�
хождения отходов: ведь Италия
печально известна своей неспо�
собностью грамотно обращать�
ся с мусором. Достаточно
вспомнить облетевшие весь мир
фотографии из Неаполя, столи�
цы той самой провинции Кам�
панья, улицы которой долгие
месяцы напоминали огромную
помойку, будучи заваленными
мешками с отбросами. 

Очередную попытку утихо�
мирить народ власти предпри�
няли 11 июля. Правительствен�
ное коммюнике вновь разъяс�
няло соответствие процесса им�
порта и переработки отходов
всем международным нормам и
напоминало, что африканская
страна в принципе и раньше за�
нималась подобным бизнесом и
никакой катастрофы не произо�
шло. Ежегодно Марокко им�
портирует и утилизирует 450 ты�
сяч тонн мусора.

Тем не менее протест всё ши�
рится, жители волнуются из�за
возможного попадания токсич�
ных веществ в почву и атмосфе�
ру. Кстати, недавно власти коро�
левства, видимо, заботясь об
экологии, запретили использо�
вание тонких пластиковых па�
кетов. Но что толку, если теперь
тот же пластик тысячами тонн
будет завозиться из Италии. Па�
радокс…

Елена МОРОЗОВА.

Запаркует
без хлопот

Варшава против
декоммунизации
СВЫШЕ 90% жителей вар�

шавской улицы Союза
борьбы молодых (польской

антифашистской военно�полити�
ческой организации, созданной в
декабре 1942 года) высказались
против смены её названия, сооб�
щает интернет�портал Wawa
Love.pl. Словом, разрушительный
энтузиазм новых властей разбива�
ется о здравый смысл поляков.

Власти кооператива «Стокло�
сы» отправили в Совет город�
ского района Урсынув результа�
ты анкетирования, проведённо�
го среди жителей улицы. Их
спросили, хотят ли они оставить
это название или изменить его.
Подавляющее большинство вы�
сказалось против. Как заявил
заместитель председателя коо�
ператива Яцек Поплавский,
«мы считаем, что мнение людей
должно быть для властей города
ясным сигналом».

По мнению советника Совета
района Урсынув Павла Ленарчи�
ка, столичная мэрия может в этой
ситуации передать вопрос с пере�
именованием на уровень воевод�

ства. Однако есть одна проблема.
Дело в том, что по своему статусу
улица Союза борьбы молодых яв�
ляется «внутренней», а значит,
вопрос с её переименованием
нужно согласовывать с собствен�
ником земли. 

2 сентября нынешнего года в
Польше вступает в силу так на�
зываемый закон о декоммуниза�
ции. По всей стране будут изме�
нены многочисленные наиме�
нования, в том числе улиц, мос�
тов и площадей, которые отно�
сятся ко времени Польской На�
родной Республики. Для Вар�
шавы это означает присвоение
новых имён почти 30 улицам.
Как ранее заявляла в интервью
интернет�порталу WawaLove. pl
представитель Комиссии по на�
званиям Анна Нехребецкая, «за�
мена адресов — крайне хлопот�
ная затея как для проживающих
здесь людей, так и для организа�
ций». По её словам, варшавяне в
большинстве своём не хотят пе�
реименования городских улиц. 

Магдалена БАРЕЦКАЯ.

Пульс планеты
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Уроки Аркадия Гайдара
Что читали будущие бойцы Великой Отечественной
Всегда приятно обнаружить человека, который разделяет твои вкусы. А поэтому я с удовольствием прочёл в разделе «Правды»

«А вы что читаете?» от 10—15 июня с.г. заметку секретаря Аннинского райкома КПРФ Евгения Зинкова, который поведал: «Мой лю'
бимый писатель — Аркадий Гайдар». Как и уважаемый Евгений Зинков, я не только люблю творчество Гайдара, но так же, как и он,
нередко обращаюсь к литературным образам этого писателя. Произведения Гайдара красочно воспроизводят картины ушедших
времён. Мудрое и меткое слово писателя до сих пор звучит злободневно для характеристики событий текущей жизни. 

«Писать, как для взрослых,
только лучше»

Являясь одним из выдающихся твор�
цов детской литературы, которая так
быстро стала развиваться с первых лет
Советской власти, Гайдар своими книга�
ми доказал верность принципу: «Для де�
тей надо писать, как для взрослых, толь�
ко лучше». (До сих пор не прекращают�
ся споры о том, кто первым произнёс
эти слова: Лев Толстой, Максим Горь�
кий, Корней Чуковский или Самуил
Маршак? Также утверждают, что эти
слова являются перифразом замечания
Константина Станиславского: «Для де�
тей надо играть так же, как и для взрос�
лых, только гораздо лучше, тоньше,
культурнее и совершеннее».)

В своей повести «Золотая роза» Кон�
стантин Паустовский описал, как творил
Гайдар, с которым он поселился летом
1937 года в Мещерских лесах. Методично
работавшего Паустовского удивляло,
что, в то время как он с раннего утра при�
лежно садился писать в пустовавшей
баньке, его сосед, поселившийся в ста�
ром домишке, вместо работы над повес�
тью «Судьба барабанщика», казалось,
бесцельно бродил по саду. Однако порой
Гайдар подходил к баньке и просил кол�
легу по литературному цеху: «Мне нуж�
но, чтобы ты послушал, какую я чудную
фразу придумал: «Пострадал, старик, по�
страдал, — говорили пассажиры». Хоро�
шо?» В ответ Паустовский сухо отвечал:
«Откуда я знаю? … Смотря по тому, где
она стоит и к чему относится». Гайдар
обижался, уходил, но снова возвращался
к другу, чтобы поделиться с ним ещё од�
ним своим творением.

В течение двух недель Гайдар каждый
день бродил по саду. Но однажды он
пришёл к Паустовскому и «прочёл… по�
весть наизусть». Последующая проверка
Паустовским по написанному тексту
показала, что Гайдар «ошибся, да и то
незначительно… только в нескольких
местах». Совершенно очевидно, что
каждая сцена в повести, каждое слово в
ней были продуманы и отточены, пока
не стали частью сознания писателя. До�
водя до совершенства все детали своего
произведения, Гайдар в то же время ни�
когда не упускал главной цели: он ста�
рался как можно ярче и убедительнее
рассказать юным читателям о нашей
стране, о её прошлом и настоящем. 

В то время немало советских писате�
лей рассказывали о тяжёлой жизни тру�
дящихся до Октябрьской революции, о
победе восставших рабочих и крестьян, о
начавшемся строительстве социализма.
Делился с юными читателями своим
опытом борьбы за Советскую власть и
вступивший в пятнадцать лет в ряды
красных бойцов Аркадий Гайдар. Но по�
чему же произведения Гайдара сразу же
сделали его особенно привлекательным
для современников и продолжают ока�
зывать мощное воздействие на нынеш�
них читателей? В значительной степени
это объяснялось тем, что писатель, та�
лантливый от природы и требовательный
к себе, старательно подбирал наиболее
подходящие литературные средства и
способы описания действительности.
Как и Маяковский, Гайдар мог бы ска�
зать про себя: «Я боюсь этих строчек ты�
щи, как мальчишкой боишься фальши».

Видимо, испытывая отвращение к
фальшивым, стереотипным выражени�
ям, Гайдар вкладывал их в уста отрица�
тельных персонажей. Поэтому свой рас�
сказ, в котором мнимый дядя Сергея
Щербачёва выдавал пассажирам поезда
уголовника Якова за борца против цар�
ского строя, пересыпал шаблонными
описаниями дореволюционной жизни.
«Дядя» упоминал «мрачную тюрьму»,
стоявшую в Харькове на горе Холодная,
«вокруг которой раскинулись придав�
ленные пятой самодержавия домики
робких обывателей». «Дядя» так описы�
вал пребывание в тюрьме своего спутни�
ка: «Даёшь свободу! — громко тогда вос�
кликнул про себя узник. — Довольно
мне греметь кандалами и чахнуть в нево�
ле, дожидаясь маловероятной амнистии
по поводу какой�нибудь годовщины,
точнее сказать — императорской свадь�
бы, рождения или коронации!» Другой
раз «дядя» прибег к распространённым
тогда штампам, для того чтобы присты�
дить юного Сергея Щербачёва: «За это
ли (не говорю о себе, а спрашиваю тебя,
старик Яков!) боролся ты и страдал? Зве�
нел кандалами и взвивал чапаевскую
саблю! А когда было нужно, то шёл, не
содрогаясь, на эшафот…»

Помпезным и абсурдным словоизвер�
жениям Гайдар противопоставлял естест�
венные и бесхитростные рассказы детей
и подростков. Хотя начало Февральской
революции было много раз описано в ху�
дожественной литературе и в воспомина�
ниях, Гайдар сумел в автобиографичес�
кой повести «Школа» по�новому осве�
тить эти события, взглянув на них глаза�
ми подростка из Арзамаса: «Почему надо
было радоваться революции, что хоро�
шего в том, что свергли царя, перед пор�
третом которого ещё только несколько
дней назад хор с воодушевлением распе�
вал гимны, — этого большинство ребят, а
особенно в младших классах, не понима�
ло». В то же время юного гимназиста «по�
разило, как удивительно много револю�
ционеров оказалось в Арзамасе. Ну, по�
ложительно все были революционера�
ми». Среди тогдашних «перевёртышей»
были полицейские и люди духовного зва�
ния. А «семинарист Великанов прямо за�
явил с трибуны, что бога нет… и плюнул
прямо в небо».

Ярко описал Гайдар тогдашнюю «ми�

тинговую стихию»: «Были такие орато�
ры, которые, взобравшись на трибуну,
говорили до тех пор, пока их не стаски�
вали… Я всё слушал, слушал, и казалось
мне, что от всего услышанного голова
раздувается, как пустой бычий пу�
зырь… И никак я не мог понять, чем от�
личить эсера от кадета, кадета от народ�
ного социалиста, трудовика от анархис�
та, и из всех речей оставалось в памяти
только одно слово: — Свобода… свобо�
да… свобода…»

В обстановке всеобщей эйфории де�
магоги очаровывали людей даже заочно.
Гайдар засвидетельствовал, как жители
Арзамаса вдруг поддались магии Керен�
ского, покорявшего своими пламенны�
ми речами сердца многих людей в сто�
личных городах России: «Все точно пе�
ребесились. Только и слышно было: «Ке�
ренский, Керенский…» В каждом номе�
ре газеты помещались его портреты.
Член арзамасской городской думы Фео�
фанов ездил по делам в Москву и за руку
поздоровался с Керенским. За Феофано�
вым табунами бегали».

Через призму детского восприятия по�
ведал Гайдар в повести (рассказе) «Р.В.С.»
о драматических событиях Гражданской
войны на примере маленькой украин�
ской деревни, на окраине которой, в за�
брошенных сараях, любили до войны иг�
рать ребята. Однако «с тех пор, как ата�
ман Криволоб, тот самый, у которого
жёлто�голубая лента пересекала папаху,
расстрелял здесь четырёх москалей и од�
ного украинца, пропала у ребятишек вся�
кая охота лазать и прятаться по заманчи�
вым лабиринтам». И всё же маленький
Димка продолжал играть в войну, порой
изображая красного и обращаясь к захва�
ченным им «в плен» репейникам и черто�
полохам: «Против кого идёте? Против
своего брата рабочего и крестьянина?»
Но иногда он играл за белого, выкрики�
вая: «Коммунию захотели? Свободы за�
хотели? Против законной власти…»

Однако в Гражданскую войну дети ра�
но взрослели, и, рассказывая о том, как
это совершалось, Гайдар переходил на се�
рьёзный тон. Ещё до того, как юный ге�
рой «Школы» попал в отряд красных, он
застрелил белогвардейца, и это событие
стало переломным в его судьбе: «Всё, что
происходило в моей жизни раньше, бы�
ло, в сущности, похоже на игру… И
страшно стало мне, пятнадцатилетнему
мальчугану, в чёрном лесу рядом с по�на�
стоящему убитым мною человеком».

Гайдар не скупился на светлые краски
в своих произведениях о советском пред�
военном времени. Но в его повестях и
рассказах об этой эпохе часто происходи�
ли события, нарушавшие счастливую
жизнь. Скрыв пропажу телеграммы, Чук
и Гек невольно создали массу неприятно�
стей для мамы и для них самих. Ревность
и нелепые подозрения нарушили мир в
семье героев «Голубой чашки». Тревожат
покой дачников грабители садов из шай�
ки Квакина. Только что назначенный ба�
рабанщиком класса Серёжа Щербачёв
узнаёт, что его отец арестован за растрату,
а вскоре подросток попадает в окружение
жуликов, воров и других преступников.
Гибнет в лагере Артек от руки пьяного
бандита маленький пионер Алька. Одна�
ко свои произведения, посвящённые
мирным советским годам, Гайдар завер�
шал на уверенной ноте. В конце повести
о Тимуре и его команде главный герой го�
ворил: «Я стою… я смотрю. Всем хорошо!
Все спокойны. Значит, и я спокоен то�
же!» Оптимистически завершался рас�
сказ «Голубая чашка»: «А жизнь, товари�
щи… была совсем хорошая!»

Воспитание будущих бойцов

И всё же почти в любом, даже самом
солнечном произведении Гайдара о со�
ветском времени звучала тема гряду�
щей войны. Поезд, в котором ехали Чук
и Гек, остановился «рядом с могучим
железным бронепоездом. Грозно торча�
ли из башен укутанные брезентом ору�
дия. Красноармейцы весело топали,
смеялись и, хлопая варежками, отогре�
вали руки. Но один человек в кожанке
стоял возле бронепоезда молчалив и за�
думчив. И Чук с Геком решили, что это,
конечно, командир, который стоит и
ожидает, не придёт ли приказ от Воро�
шилова открыть против врагов бой».

Отправившись после семейной раз�
молвки в дальний путь («куда глаза гля�
дят»), папа и дочка из рассказа «Голубая
чашка» неожиданно оказались на поле
боя. Правда, бой был учебным, но юные
читатели получали впечатление о том,
как может происходить настоящее сра�
жение: «…Загремела батарея, и мы уви�
дели, что пустое и тихое поле разом ожи�
ло, зашумело и зашевелилось. Из�за ку�
старника, из�за бугров, из�за канав, из�
за кочек — отовсюду с винтовками напе�
ревес выскакивали красноармейцы.
Они бежали, прыгали, падали, подни�
мались снова. Они сдвигались, смыка�
лись, их становилось всё больше и боль�
ше; наконец, с громкими криками всей
громадой они ринулись в штыки на вер�
шину пологого холма, где ещё дымилось
облако пыли и дыма».

А в повести «Тимур и его команда»
ребята сами организовали военную иг�
ру, в ходе которой её участники помога�
ли семьям военнослужащих. Об играх
Тимура Гайдар продолжал писать и во
время Советско�финляндской войны

(«Комендант снежной крепости»), и в
киноповести «Клятва Тимура», создан�
ной в первые дни после начала войны.
Талантливые произведения Гайдара по�
служили импульсом для создания ти�
муровского движения в годы Великой
Отечественной войны. 

В первой повести про Тимура о войне
говорят и взрослые. Дядя Тимура, инже�
нер и актёр�любитель Георгий Гараев,
разучивает роль «старика�инвалида». По
словам Гараева, этот «бывший парти�
зан… живёт близ границы, и ему всё ка�
жется, что враги нас перехитрят и обма�
нут. Он стар, но он осторожен. Красно�
армейцы же молодые — смеются, после
караула в волейбол играют». Старый
партизан поёт: «Я третью ночь не сплю в
глухом дозоре./ Ползут в тиши враги. Не
спи, моя страна!/ Я стар. Я слаб. О горе
мне… о горе!» Хотя Гайдар отчасти иро�
низировал над старым партизаном, бы�
ло очевидно, что писателя беспокоили
настроения тех советских людей, кото�
рые не были слишком озабочены надви�
гающейся угрозой из�за рубежа.

В тревожном ключе писатель говорил
о будущей войне в «Военной тайне», и
не только в сказке о Мальчише�Ки�
бальчише. Раздумывали о неизбежном
нападении врагов пионеры�артековцы
Владик и Толя. Как�то, лёжа на пляже,
Владик спросил друга: «А что, Толька,
если бы налетели аэропланы, надвину�
лись танки, орудия, собрались бы бе�
лые со всего света и разбили бы они
Красную Армию… перевешали бы ком�
мунистов, перекидали бы в тюрьмы
комсомольцев, разогнали бы всех пио�
неров, тогда бы мы с тобой как?»

Толик высмеивал фантазии Владика,
но тот, упорно повторяя свой пессимис�
тический вариант надвигавшейся войны,
говорил другу, что в этом случае «ушли
бы мы с тобой в горы, в леса. Собрали бы
отряд, и всю жизнь, до самой смерти, на�
падали бы мы на белых и не изменили, не
сдались никогда. Никогда! — повторил
он, прищуривая блестящие серые глаза».

Гайдар верил в способность советских
детей выстоять в тяжёлом испытании.
Даже наивный Сергей Щербачёв, кото�
рому было скучно читать газетные свод�
ки о происходивших в то время войнах в
Испании и Китае и которого легко обвёл
вокруг пальца преступный люд, в конеч�
ном счёте распознал коварных врагов, за�
владел украденным ими браунингом и
сбежал от них. Спрятавшись в высокой
траве, Сергей рассуждал: «Пусть уходят
эти страшные люди… Уходите далеко
прочь!» И вдруг внутренний голос сказал
Сергею: «Как уйдут?... А разве можно,
чтобы бандиты и шпионы на твоих глазах
уходили, куда угодно?» Голос сурово по�
требовал: «Выпрямляйся, барабанщик!..
Выпрямляйся, пока не поздно». 

Бывший участник Гражданской войны,
Гайдар знал, как нелегко юному человеку
встать с оружием в руках и стрелять во
врагов. Сергей признавался себе: «Вы�
прямляться мне не хотелось. Мне было
здесь хорошо — за сырыми, холодными
камнями». Он успокаивал свою совесть:
«Я сейчас, я сию минуточку». Но внут�
ренний голос был неумолим: «Выпрям�
ляйся, барабанщик!... Встань и не гнись!
Пришла пора!» Выполняя этот приказ,

Сергей поднялся и, сжав браунинг, стал
стрелять по врагам.

Это был ещё один урок Гайдара для
тех, кто через несколько лет поднялся
на защиту Родины.

Писатели и их читатели —
в одном строю на защите 

Родины

В то время многие детские писатели
Советской страны в своих произведениях
старались воспитать из читателей буду�
щих бойцов. Некоторые из авторов пуб�
ликовали свои рассказы и повести в «Пи�
онерской правде» и популярных детских
журналах. Один из номеров детского
журнала «Костёр», издававшегося в Ле�
нинграде, открывался рассказом Леони�
да Пантелеева «Честное слово», который
затем был многократно перепечатан и
транслировался по радио.

В рассказе речь шла о забытом старши�
ми товарищами по военной игре мальчи�
ке, который остался один до позднего ве�
чера в потемневшем парке, потому что он
дал честное слово не уходить с поста. Уз�
нав, в чём дело, автор рассказа предло�
жил мальчугану отвести его домой. Но
парнишка, которому в ходе игры присво�
или звание сержанта, готов был покинуть
пост, лишь подчинившись вышестояще�
му командиру. С трудом автор разыскал
военного, который твёрдо сказал маль�
чишке: «Товарищ сержант, приказываю
оставить вверенный вам пост». Но маль�
чик спросил военного: «А у вас какое зва�
ние? Я не вижу, сколько у вас шпал». Во�
енный ответил: «Я — майор»… И тогда
«сержант» приложил руку к широкому
козырьку своей серенькой кепки и ска�
зал: «Есть, товарищ майор. Приказано
оставить пост». «И сказал это он так
звонко и так ловко, что мы оба не выдер�
жали и расхохотались. И мальчик тоже
весело и с облегчением засмеялся».

На прощание майор сказал мальчику:
«Молодец, товарищ сержант… Из тебя
выйдет настоящий воин». Мальчик отка�
зался от провожатых, сказав, что он жи�
вёт близко и никого не боится. Завершая
рассказ, Пантелеев написал: «Мальчик, у
которого такая сильная воля и такое
крепкое слово, не испугается темноты,
не испугается хулиганов, не испугается и
более страшных вещей… Ещё не извест�
но, кем он будет, когда вырастет, но кем
бы он ни был, можно ручаться, что это
будет настоящий человек».

На обложке журнала «Костёр», в ко�
тором был впервые опубликован знаме�
нитый рассказ, значилось: «Июнь 1941».
А меньше чем через три месяца после
выхода в свет этого журнала Леонид
Пантелеев увидел превращение сверст�
ников и земляков героя своего рассказа
в «настоящих людей», не испугавшихся
«страшных вещей». Вместе с ребятами
писатель дежурил на крышах домов Ле�
нинграда и там тушил зажигательные
бомбы, помогал раненым и больным. А
потом, когда Пантелеев оказался при
смерти от крайнего истощения, дети до�
ставили его в больницу на Каменном ос�
трове и постоянно навещали писателя.
Позже Пантелеев писал: «Присутствие
детей подчёркивало великий человечес�
кий смысл нашей борьбы».

Вскоре после начала блокады Ленин�
града, в сентябре 1941 года, немецко�
фашистские войска окружили Киев. Од�
нажды в расположении одного из спеш�
но созданных под Киевом партизанских
отрядов появился немолодой человек,
вызвавший подозрение у бойцов. В своей
книге «Обыкновенная биография» Борис
Камов писал, что человек «радостно
улыбнулся, поправил шинель и предло�
жил: «Давайте знакомиться: Аркадий Пе�
трович Гайдар, корреспондент «Комсо�
мольской правды». Бойцы и лейтенант
смутились: «Гайдар… «Школа»… «Тимур
и его команда». Так с конца сентября
1941 года Гайдар, давно освобождённый
от воинской обязанности по состоянию
здоровья, стал партизаном вместе с теми,
кто вырос на его книгах.

Пытаясь пробиться с новыми боевы�
ми товарищами к частям Красной Ар�
мии, Гайдар во время недолгих переды�
шек не прекращал писать. Порой по
просьбе партизан он читал на память
свои произведения, но решительно от�
казывался ознакомить их с книгой, над
которой работал. Верный установлен�
ным им самим высоким требованиям к
литературному произведению, Гайдар
отвечал: «Это только заготовки… Над
ними нужно много работать, прежде чем
их можно будет показать. Вот напечатаю
книгу, тогда сами и прочтёте».

Это обещание Гайдар не смог выпол�
нить. 26 октября 1941 года группа парти�
зан, в которой он находился, попала под
обстрел немецкой засады. Пуля порази�
ла писателя в сердце. Полевая сумка с
рукописями не была обнаружена.

Однако миллионы тех, кто был воспи�
тан на книгах Гайдара и других замеча�
тельных советских писателей, продолжа�
ли сражаться на полях нашей Родины.
Как и полюбившиеся им герои, они со�
храняли верность воинскому долгу, не�
укоснительно выполняли полученные
ими трудные приказы, смело поднима�
лись навстречу врагам, зная, что никогда
не изменят и не сдадутся. И ныне творче�
ство Аркадия Гайдара и других писате�
лей, отстаивавших советские ценности,
помогает бороться за восстановление та�
кого порядка в стране, про который ге�
рои их произведений говорили: «Всем
хорошо! Все спокойны», или уверенно
утверждали: «А жизнь, товарищи… была
совсем хорошая!»

Юрий ЕМЕЛЬЯНОВ.

Уникальное издание

Историю можно изучать по разным источ'
никам. Отличным пособием служат книги,
посвящённые фалеристике — науке, изучаю'
щей ордена, значки, жетоны, нагрудные зна'
ки. Само слово «фалеристика» происходит от
латинского falerae, которым в древнерим'
ские времена назывались воинские знаки от'
личия, воплощённые в металле. Обыкновен'
ная коллекция значков, сохранившаяся хотя
бы с дедовских времён, может напомнить о
многих событиях, об открытиях, историчес'
ких личностях, а для непосвящённого в исто'
рию человека стать настоящим кладезем по'
знаний. Ну а если систематизировать и опи'
сать не одно, а несколько крупных собраний,
получится подлинно научный труд, своего
рода историческое исследование.

Маленькие символы
больших побед
Г ОД НАЗАД «Правда» пи�

сала о двухтомнике «Ис�
тория Коммунистичес�

кой партии в фалеристике». И
вот перед нами первый том но�
вой книги «Великая Отечест�
венная война в фалеристике.
Как это было...», изданной
Агентством печати литературы
(АПЛИТ) при содействии
Коммунистической партии
Российской Федерации. Автор
и составитель — всё тот же эн�
тузиаст А.И. Песин собрал и
обобщил огромный материал о
фалеристике военных лет. Тут
вся история Великой Отечест�
венной войны в указах, фрон�
товых сводках, газетных пуб�
ликациях, сопровождаемых
яркими иллюстрациями. При�
ведены высказывания отечест�
венных и зарубежных полко�
водцев, политиков, историков
— участников и свидетелей тех
эпохальных событий. 

Первая глава систематизиру�
ет весь ход войны, представляя
его и в документах, и в фалери�
стике. Первые же сражения на
подступах к Москве и Ленин�
граду были увековечены в
значках «Рубеж славы». Воло�
коламск, Дубосеково, Лобня,
Яхрома получили свои знаки
боевого отличия в виде метал�
лических миниатюр. Учредив
нагрудные воинские знаки для
лучших бойцов, Президиум
Верховного Совета СССР дал
новый импульс развитию фа�
леристики. Одновременно с
краснознамённым знаком
«Гвардия» появились свиде�
тельства отличника для рядо�
вых пулемётчиков и артилле�
ристов, танкистов и авиаторов,
минёров и сапёров, стрелков и
снайперов. Во всех родах войск
были свои отличники — и как
же гордились люди, повседнев�
но рискующие жизнью, этими
боевыми наградами. Интерес�
но, что в центре каждого тако�
го знака были изображены от�
нюдь не пушка, не танк, а серп
и молот, простое и ясное напо�
минание о Гербе Отечества.

Как известно, в 1943 году
Красная Армия, разгромив за�
хватчиков под Сталинградом,
прочно взяла в свои руки весь
ход войны. Огромную роль в
этом сыграли не только непо�
средственные участники вели�
ких битв, но и остававшиеся в
тени учёные — конструкторы,
изобретатели, творцы новой
техники, поставившие все свои
таланты и способности на
службу Родине.

Первой неожиданностью для
врага стало появление новой
ракетной техники. Вот и зна�
чок, напоминающий об этом:
знаменитая «катюша», над ней
дата 14.VII.1941, а внизу над�
пись «Орша». Интересное сов�
падение: эти строки пишутся в
юбилей — 75 лет назад первая
батарея реактивной артиллерии
под командованием капитана
И. А. Флёрова нанесла удар по
скоплению эшелонов врага на
железной дороге города Орша.
Так было положено начало со�
ветской реактивной мощи, ко�
торая до сих пор служит защите
русских рубежей.

Отметим: всякий раз, говоря
о живой силе или вооружении,
автор приводит точные цифры.
Вот и в этом случае отмечены
время заряжания — 5—10 ми�
нут, продолжительность залпа
— 7—10 секунд, дальность

стрельбы — 4 километра. В ба�
тарее Флёрова было 44 машины
с ракетными установками. А
всего за время войны было из�
готовлено 7 тысяч «катюш»,
выпущено 500 тысяч артилле�
рийских орудий всех калибров
и систем. Таким образом, книга
имеет энциклопедический ха�
рактер.

Значков, посвящённых «ка�
тюшам», было множество,
один выразительнее другого.
Ведь каждая такая миниатюра
— авторская работа, отмечен�
ная личным отношением к те�
ме. Но, пожалуй, ещё больше
привлекали художников успехи
авиаконструкторов, создавав�
ших новые самолёты и танки.
Трудно было поспеть за «обо�

ронкой», запустившей в серий�
ное производство 25 новых ти�
пов боевых машин, но лучшие
из них — такие как знаменитый
ПО�2 конструктора Н.Н. По�
ликарпова или прославленный
Ил�2 конструктора С.В. Илью�
шина — нашли своё отражение
в фалеристике.

Зато каждому серийному
выпуску новых танков посвя�
щался новый значок. Одной
из форм помощи фронту стал
сбор народных средств на
строительство танковых ко�
лонн. На эти средства были
построены колонны «Ураль�
ский комсомолец», «Иркут�
ский комсомолец», «Челябин�
ские колхозники», «Совет�
ский полярник», «Ленинград»
и многие другие. Каждой ко�
лонне посвящался свой па�
мятный знак. «Победа над
врагом ковалась в тылу, — пи�
шет автор, — для передовых
рабочих фабрик и заводов, для
тружеников сельского хозяй�
ства в годы войны было уч�

реждено более двадцати наи�
менований значков».

Большой раздел в книге по�
свящён командующим фронта�
ми. Каждой персоналии сопут�
ствуют биография и характери�
стика личности. Первый среди
Маршалов Победы — И.В. Ста�
лин. Книга отдаёт Сталину при�
оритет в деле сплочения народа
и в дальнейшем ведении войны,
вплоть до полной победы. А вот
значков с изображением самого
Сталина представлено немного.
При жизни он, видимо, не по�
ощрял такого рода художества,
а вскоре после смерти его изоб�
ражения были в полном смысле
слова подвергнуты репрессиям.

Разнообразно представлены
своими делами и многочислен�
ными наградами маршалы Г.К.
Жуков, И.С. Конев, К.К. Рокос�
совский, Р.Я. Малиновский и
многие другие военачальники.
Главный среди их боевых наград
— орден «Победа». Это самая
дорогая в мире награда, верши�
на современной фалеристики.
Её удостоились в 1945 году не
только наши полководцы, но и
командующие войсками анти�
фашистской коалиции, наши
союзники во Второй мировой
войне: генерал Д.Д. Эйзенхауэр,
фельдмаршал Б.Л. Монтгомери,
бывший король Румынии Ми�
хай I, разорвавший отношения с
Гитлером, когда ещё не ясен был
исход войны, командующий
Войском Польским Р.М. Жи�
мерский, а также маршал Юго�
славии И.Б. Тито. Последним
по счёту орденом «Победа» №20
был награждён Л.И. Брежнев,
много сделавший для укрепле�
ния обороноспособности стра�
ны, для её роста и развития.

В отдельных главах показа�
но, как отражены в фалеристи�
ке величайшие сражения и
крупные операции Великой
Отечественной войны, города�
герои и города воинской славы.
О каждой операции и каждом
городе рассказано кратко, но
содержательно. Вот, например,
Орёл, родной город автора кни�
ги. Здесь 12 июля 1943 года со�
шлись сразу три наступающих
фронта: Западный, Брянский и
Центральный. Приведена и
схема наступательной Орлов�
ской операции под кодовым
названием «Кутузов». Фалерис�
тика тут обширная, ведь битва в
районе Курска, Орла, Белгоро�
да является одним из величай�
ших сражений Великой Отече�
ственной войны и Второй ми�
ровой войны в целом. Героям
Огненной дуги посвящены до
сотни памятных медалей, знач�
ков, монет. Каждый новый
юбилей пополняет эту коллек�
цию. Главным в этом ряду стал
орден Отечественной войны 
I степени, которым город был
награждён в 1980 году. А всего в
книге фигурируют 45 городов
— география обширная, от
Мурманска до Таганрога, от
Архангельска до Владивостока.

Книга завершается расска�
зом о народном марше «Бес�
смертный полк», который от�
ныне проходит 9 мая в больших
и малых российских городах,
собирая сотни тысяч человек с
портретами участников войны.
Изображена и первая памятная
медаль «Участник шествия
«Бессмертный полк». Первая и
пока единственная. Несомнен�
но, их будет множество.

Лариса ЯГУНКОВА.

Событие

«ЧТО ТЕБЕ СНИТСЯ,
крейсер «Аврора», в час,

когда утро встаёт над Невой?»
— строки знаменитой совет�
ской песни не раз звучали на
набережных Невы в ночь на 16
июля. Вновь и вновь пели её
десятки тысяч горожан, кото�
рые специально вышли для
встречи легендарного крейсера
«Аврора», возвращавшегося из
ремонтного дока в Кронштад�
те к месту своей вечной стоян�
ки у Нахимовского училища.
21 сентября 2014 года «Аврора»
была отбуксирована в ремонт�
ный док Кронштадтского мор�
ского завода министерства
обороны России для ремонта.
И вот под раскрытыми крыль�

ями разведённых питерских
мостов «Аврора» вернулась.

Питерские коммунисты со�
брались на набережных обоих
берегов Невы.

Когда крейсер подошёл к
месту своей стоянки, начался
завершающий этап букси�
ровки у Петроградской набе�
режной, который стал самым
сложным испытанием для
руководителей уникальной
операции. Мощным букси�
рам очень медленно и пре�
дельно аккуратно пришлось
провести крейсер по узкому
фарватеру Большой Невки,

со всех сторон окружённому
мелями.

Но даже не эта уникальная
операция, завершившаяся ус�
пешной швартовкой «Авроры»,
стала главным событием этой
ночи. Главным, пожалуй, была
атмосфера единения людей,
пришедших на встречу с «Авро�
рой» как на встречу с символом
надежды на перемены, симво�
лом того, что перемены эти за�
висят от воли народа.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.

«Аврора» готова. А ты?

● Значки «Катюша», «Ге�
роям Сталинграда, орден
«Победа».


